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Крепостные селяне
Семья спикера донского парламента оставила крестьян без земли

Стр. 17

Стр. 18

Сверхдоходы 
Сечина, Костина 

и Миллера
хотят урезать

Стр. 10

Стр. 6–7

�Жирные� 
топы

Бывшие 
владельцы 
рынка Илиев 
и Нисанов 
стали 
олигархами 

Короли
с Черкизона

США 
будут тайно 

вооружать Киев 
через Прибалтику

Литовский транзит

Секретный 
агент
Мавроди

Стр. 14
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Попытка мирного  урегулирования 
на Украине потерпела фиаско

Война нервов
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анеКдот недеЛи 
Индейцы майя были правы. 
Миру всё-таки пришёл конец в 2012 году. 
Согласитесь: всё, что сейчас происходит, язык не повора-
чивается назвать миром.

КоМпетентно
Иерей Алексей ГАЛКИН, 
настоятель храма Всех Святых  
в Санкт-Петербурге:

– Статья очень серьёзная. 
Я не думаю, что здесь наши 
компетентные органы дали 
сбой. Наказания без вины не 
бывает. Любой человек может 
соприкасаться с той или иной 
информацией, и суд должен 
выяснить, была ли она секретной. 
Так что надо просто всегда 
помнить, где, когда и о чём 
говорить.

Ева МЕРКАЧЁВА,  
член Общественной наблюдательной 
комиссии:

– Конечно же, сотрудники Отдела 
внешних церковных связей, так 
или иначе, регулярно должны 
общаться с иностранцами. 
Естественно, Петрин общался 
с ними, но насколько далеко 
эти отношения зашли, к чему 
они привели, что в процессе 
выяснялось – это уже 
предстоит выяснить следствию. 
Единственное, чего мы хотим, – 
чтобы оно было объективным.

Владимир СЕМЕНКО, 
церковный аналитик:
– И правоохранительным 
органам, и общественности, как 
православной, так и светской, 
давно следовало внимательнее 
присмотреться к деятельности 
ОВЦС, поскольку под эгидой этого 
учреждения явным образом часто 
действуют люди, которые, по 
мнению целого ряда компетентных 
наблюдателей, наносят 
серьёзный ущерб национальной 
безопасности России.

Вам мешает 
хиджаб
в школе?
Верховный суд РФ признал 
законным запрет на ношение 
хиджаба в школах Мордовии.  
С жалобой в высшую судебную 
инстанцию страны обратились 
родители школьниц-мусульманок  – 
они требовали отменить 
постановление правительства 
республики, запретившее посещать 
уроки с покрытой головой и 
демонстрировать религиозную 
атрибутику. По словам заявителей, 
из-за новых правил начались 
скандалы: с девочек стали срывать 
хиджабы и не пускать на занятия. 
Школьницам из самых принципиальных 
семей пришлось даже перейти на домашнее 
обучение. Мордовия не единственный 
российский регион, где «дело о платках» дошло до 
суда. Первыми запрет на ношение хиджабов в учебных 
заведениях ввели власти Ставрополья, в чём их 
поддержал ВС России. 

Источник:  «Эхо Москвы»

2% – 
Затрудняюсь 
ответить

19% – Да

79% – Нет

с начала года в россии органами безопасности были задержаны три предполагаемых шпиона

Цифры 

У
ченики всех школ Калужской 
области отныне будут в обя-
зательном порядке изучать 
гимн России и ежедневно ис-

полнять его перед началом уро-
ков. Соответствующий приказ 
родился в недрах регионального 
министерства образования и на-
уки с подачи губернатора Анато-
лия Артамонова. Как считает он, 
«песня, восхваляющая и прослав-

ляющая государство, повысит у 
учащихся чувство патриотизма». 

Гимн также будет звучать во вре-
мя школьных мероприятий, при на-

граждении победителей различных 

конкурсов и спортивных состязаний.  
Нововведение вступит в силу с 1 сентя-
бря, а пока каждый школьник должен 
выучить заветные слова и сдать зачёт 
на их знание и хоровое исполнение. За-
тею калужских чиновников уже одобри-
ло Минобрнауки РФ, так что не исклю-
чено, что в скором времени учебный 
день всех российских школяров будет 
начинаться с пения гимна. «Уверены, 
такую практику поддержат школы и 
в других регионах России», – сказала 
первый замминистра Наталья Третьяк. 
Подобный эксперимент, кстати сказать, 
затеяли и в Пензенской области, правда, 
пока не в масштабах всего региона.

патриотизМ

фСБ протиВ
шпиона 

С
отрудник отдела 
внешних церков-
ных связей (ОВЦС) 
Московского патри-
архата Евгений 
Петрин был аресто-
ван по обвинению 
в государственной 
измене. Как сообща-

ется, Петрин являлся сотруд-
ником ФСБ и имел звание 
майора. По другим данным, в 
РПЦ он пришёл после уволь-
нения из органов безопасно-
сти. Работая в ОВЦС, он якобы 
был завербован ЦРУ, в течение 
года «собирал на территории 
Московского региона и хранил 
в целях передачи сведения раз-
нопланового характера, в том 
числе представляющие госу-
дарственную тайну». Мини-
мальный срок, который ему 
грозит, – 12 лет колоний, мак-
симальный – 20. Впрочем, сам 
Петрин уверяет, что никаких 
тайн не раскрывал, а, наобо-
рот, пытался выявить группу 
иностранных шпионов, заинте-
ресованных в расколе Русской 
и Украинской православных 

церквей. Дабы втереться к ним 
в доверие, он начал снабжать 
их информацией о работе РПЦ. 
Как только этот случай стал 
достоянием общественности, 
Московский патриархат от-
крестился от арестанта, со-
общив, что тот был уволен из 
ОВЦС за «неудовлетворитель-
ное качество работы». В заяв-
лении особо подчёркивается, 
что он никогда не был свя-
щеннослужителем.
Однако любопытно другое. 
Сам факт задержания Петри-
на бросает тень на Патриар-
хию. Какие государственные 
тайны могут быть в РПЦ, под-
чёркивающей свою отстранён-
ность от политики? И сколько 
ещё бывших или действующих 
чекистов служит в церкви? 
По одной из версий, главной 
мишенью этой истории на са-
мом деле мог быть Патриарх 
Кирилл, которым, по слухам, 
последнее время недовольны 
в Кремле. В частности, из-за 
того, что большинство украин-
ских священников поддержали 
действия киевских властей. 

Очередного «предателя Родины» 
вычислили российские спецслужбы. 
И не где-нибудь, а в рядах Русской 

православной церкви.

2 340 000 000 000 
рублей потеряет бюджет России 

в 2015 году, сообщил глава 
Минэкономразвития Алексей 

Улюкаев. Из них 2,2 трлн рублей  – 
недополученная прибыль от 

продажи нефти и газа, уточнил 
министр. 

2 320 000 книг и других 
изданий потеряла Фундаментальная 

библиотека Института научной 
информации по общественным 

наукам (ИНИОН) РАН, что составляет 
15,7% фонда литературы. Это 
показала проверка состояния 

хранилища после пожара.

За 923 000 евро проданы на 
аукционе Sotheby’s в Лондоне два 

портрета нападающего «Барселоны» 
и сборной Аргентины по футболу 

Лионеля Месси.  
Вырученные деньги пойдут  

на помощь детям Непала, Бангладеш 
и Индонезии.

Около 900 кафе и ресторанов 
закрылось в Москве с декабря 

из-за инфляции и падения спроса, 
а к весне это число может вырасти 

до 3 тысяч. Чтобы не потерять 
клиентов, заведения расширяют 

меню, предлагая посетителям 
более дешёвые блюда.

Калужские школьники 
по утрам будут петь гимн

РИА Новости
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На прошлой неделе Комитет Госдумы по бюджету и налогам 
рекомендовал отклонить в первом чтении законопроект, 
который вводит прогрессивную шкалу ставок налога на 
доходы физических лиц (НДФЛ). Этот проект, внесённый 
депутатами от «Справедливой России» Олегом Ниловым и 
Василием Швецовым, предполагал увеличение ставки для 
граждан с доходами от 5 до 50 млн рублей до 18%, от 50 до 
500 млн рублей – до 23%, свыше 500 млн рублей – до 28%. 
На данный момент в России установлена единая ставка 
НДФЛ в размере 13%. Авторы законопроекта обосновали 
своё предложение необходимостью сокращения разрыва 
в доходах между самыми высоко- и низкооплачиваемыми 
категориями работающих лиц и обеспечением принципов 
социальной справедливости. При этом они ссылались на 
мировую практику налогообложения. Прежде в России 
уже существовала 
прогрессивная шкала 
налогообложения, но 
затем от неё отказались. 
Нужно ли возвращаться 
к прежней налоговой 
системе?

 БизнеС атакуют рейдеры?  ОдОлели чинОвники?  кОммунальщики  
Берут деньги за теплО, кОтОрОгО нет?  прОдавец не хОчет менять БракОванный  
тОвар?  пишите нам на VERSIA@VERSIA.RU или пО адреСу: 123022, мОСква, а/я 29,  
ООО «диалан» С пОметкОй «ЖалОБная книга». пОСмОтрим, чтО нам Ответит ОБидчик.  
                 

Даём 
жалобнУю 
книгУ! 

материалы подготовил варвара руСланОва

 

 
 

верСия первая: 
Да, НО НаЛОгОВаЯ 
РЕфОРма ДОЛжНа НОСИТь 
КОмПЛЕКСНый хаРаКТЕР

голосование «нашей версии»: выскажи своё мнение, отсканировав соответствующий 
QR-код.  результаты голосования – на сайте versia.ru

Вероятность: 
20%

Вероятность: 
30%

Вероятность: 
50%

– Сама по себе идея хоро-
шая. Всё зависит от того, 
какая это прогрессив-
ная шкала и как она соче-
тается с обложением 
социальными взносами. 
Я, безусловно, за про-
грессивный подоходный 
налог. Но не в его мифи-
ческом варианте. Так был 
введён налог на роскошь, 
но он распространяется 
на трёх с половиной чело-
век. Нужно, чтобы в целом 
было прогрессивное нало-
гообложение. Предложе-
ние, которое Дума будет 
рассматривать 18 фев-
раля, излишне щадящее 
плюс оно не скоордини-
ровано с уплатой страхо-
вых взносов. Дума много  
проектов рассматривала, 
они вносились периоди-
чески, но этот, как мне 
кажется, не самый удач-
ный.

– В большинстве стран мира действует прогрессив-
ная налоговая шкала – для людей с очень высокими 
доходами ставка превышает 50%. Но, поскольку 
Россия – страна уникальная, у нас до сих пор при-
меняются единые ставки налогообложения дохо-
дов граждан. Моё мнение – то, что предлагают вве-
сти депутаты, однозначно лучше нынешней единой 
горизонтальной ставки. Правильнее, конечно, было 
бы вообще освободить наиболее бедных граждан от 
уплаты налогов. Если бы у нас было две ставки налога 
и третья – полное освобождение от налогов, «нулевая 
ставка», то начало бы складываться какое-то подо-
бие прогрессивной шкалы. В идеале, разумеется, 
шкала должна быть более тонкой, но для начала сой-
дёт и так. Полагаю, что предложенная депутатами 
мера может предохранить страну от социального 
взрыва. Но я бы не стал слишком переоценивать 
возможность перспективы введения прогрессивной 
шкалы, так как понимаю, что этому решению будет 
оказано серьёзное противодействие. Но надо же 
хоть с чего-то начинать! Впрочем, если мне не изме-
няет память, такие попытки уже предпринимались, 
но их блокировали в Думе. А сейчас очень благопри-
ятная обстановка, потому что социальное недоволь-
ство в обществе растёт и так называемая антикри-
зисная программа правительства очень негативно 
воспринимается обществом. 

– Прогрессивная шкала подоходного налога – нор-
мальная мировая практика, от которой цинично отказа-
лись либеральные реформаторы, создавшие в России 
налоговый рай для миллионеров (вероятно, в первую 
очередь для себя) и налоговый ад для всех осталь-
ных. Сейчас «плоская» шкала подоходного налога 
лишь маскирует регрессивную шкалу обязательных 
социальных взносов, из-за чего чем человек беднее, 
тем сильнее облагаются его доходы. Эта несправед-
ливость ведёт к падению собираемости обязатель-
ных соцвзносов и является главной причиной кризиса 
Пенсионного фонда, последовательно игнорируемой 
либералами. Во всём мире, кроме России, учиты-
вают: чем человек богаче, тем больше у него возмож-
ностей влиять на жизнь общества и, соответственно, 
тем выше должна быть его ответственность перед ним, 
в том числе и выраженная в налоговой форме. Тем не 
менее предлагаемая мера недостаточна: усиление 
налогообложения богатых должно сопровождаться 
полным освобождением от подоходного налога наи-
более бедных – тех, чей доход ниже прожиточного 
минимума или превышает его не более чем вдвое. Не 
обеспечивая гражданам приемлемого уровня жизни, 
государство не должно усугублять их положение нало-
говым прессом. Да и администрирование небольших 
доходов обходится едва ли не дороже, чем собирае-
мые с них налоги.

Оксана 
ДМИТРИЕВА, 
первый заместитель 
председателя 
Комитета Госдумы 
по бюджету 
и налогам:

Михаил  
ДЕЛяГИН,  
директор Института  
проблем  
глобализации:

Валентин 
КАТАСОНОВ, 
доктор экономических 
наук, профессор 
кафедры 
международных 
финансов МГИМО:

на пути прогресса
Нужно ли менять систему налогообложения?

– Безусловно, налог не очень своевременный, потому что, с одной стороны, проис-
ходят попытки вернуть капиталы в Россию, а с другой – пытаются владельцев этих 
капиталов обложить по более высокой ставке. Соответственно, здесь противоречие 
одного направления государственной политики другому. Кроме того, в условиях 
кризиса, когда реальные доходы населения снижаются, владельцы больших зар-
плат будут пытаться уходить в тень, в серый сектор, получать их наличными, чтобы 
сохранить хотя бы часть своих доходов в условиях, когда налоги растут. Поэтому 
лично мне не кажется эта мера ни своевременной, ни особо полезной для бюджета. 
Скорее она несёт негатив. И я не очень верю, что этот законопроект будет принят.

Владислав  
КОчЕТКОВ, 
президент холдинга «Финам»:

верСия третья: 
НЕТ, ВВЕДЕНИЕ 
ПРОгРЕССИВНОгО 
НаЛОга ПРИВЕДёТ 
К РОСТу ТЕНЕВОгО 
СЕКТОРа

верСия втОрая:
Да, НаДО ВЕРНуТь 
ПРОгРЕССИВНую шКаЛу
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Сергей ДОреНКО

ненавидят  
как родного

У меня есть все осно-
вания предпола-
гать, что украинские 
силовики выбрали 
меня для похище-
ния. Руководство 
МВД Украины дало 
указание найти 
человека с именем, 

которое звучало бы в прессе 
достаточно громко, чтобы обви-
нить его в чём бы то ни было, а 
затем выкрасть и поменять на 
Надежду Савченко. Обвинение 
уже есть. Выхватили какую-то 
фразу, завели уголовное дело. 
Собираются впаять мне три 
года! Вопрос: почему выбрали 
именно меня?
У меня есть пара человек, кото-
рые меня могут вывести из себя 
за диалог из трёх-пяти фраз. 
Три-пять фраз – и я начинаю 
орать. Это, конечно, слабость 
моя. И мне кажется, у каждого 
человека есть такие люди, кото-
рые могут вывести из себя. 
Стараешься от них дистанци-
роваться, а они знают, как тебя 
уколоть – вот так под мышку, и 
ты сразу: «А-а-а!». Есть же такие 
люди, причём они обычно близ-
кие.
Почему-то бешу украинское 
МВД... Презирать украинскую 
власть – это, в сущности, общее 

место. Я думаю, что миллионы 
людей на планете Земля прези-
рают нынешнюю украинскую 
власть. И при этом украинская 
власть реагирует только на 
меня. Это значит, что у нас с ней 
что-то есть родное.
Почему-то я их безошибочно 
цепляю. Значит, что-то есть в 
нас одинаковое. Мы зеркалим 
где-то. И вот я говорю: «Здрав-
ствуйте, сегодня вторник», а они 
вопят: «Скорее прихлопните 
этого негодяя». Я говорю: «Да, и 
к тому же, кажется, солнечный 
денёк». Они говорят: «О, это он 
выступил против Украины». Это 
безошибочная ранимость свя-
зана с родственностью. Только 
любящий человек может ранить 
так безошибочно. Что-то есть 
между мной и Аваковым. Что-то 
такое любящее. Мы какая-то 
такая странная виртуальная 
пара. Не гомосексуальная, но он 
всё время ко мне цепляется. Так 
ненавидеть можно только близ-
ких людей. Возможно, потому 
что они знают тебя лучше, чем 
другие. И чем тебе бы хотелось. 

памятников 
Сталину 
и дзержинскому 
в Москве не будет

Целую телегу свежего навоза 
вывалил утром 13 февраля 

перед входом в местное 
отделение Сбербанка 

фермер из Новосибирской 
области. Таким образом 
он решил выразить свой 

протест против банковской 
системы, ставящей 

сельхозпроизводителей в 
жёсткие условия. «У меня 

остался долг в 50 тыс. 
рублей, по документам эта 
телега навоза стоит 40 тыс., 

так что большую часть я 
погасил», – позже объяснил 

он. Сотрудники полиции 
не нашли оснований для 

задержания фермера.  
В самом Сбербанке акцию 

посчитали хулиганской.

– нынешний 
острейший 
кризис в россии 
сконструирован 
в цэрэушных 
«лабораториях».  
в россии и сегодня 
уютно чувствуют 
себя антисоветчики 
разных мастей. 
жало русофобов 
щедро 
расточает яд 
антисоветизма. 
для антисоветизма 
есть только одно 
подходящее 
место – на свалке 
разрушительных, 
тухлых и вредных 
идей. 

Геннадий ЗЮГАНОВ, 
лидер КПрФ:

Рост доверия 
граждан к 
президенту 
России 
продолжает  
бить рекорды –  
по данным фонда 
«Общественное мнение», 
действия Владимира 
Путина одобряют 85% 
россиян.

П
римечательно, что ФОМ, 
как правило, демонстри-
рует самую скромную ста-
тистику доверия наших 

граждан к главе государства. 
Даже в марте прошлого года, 
после воссоединения Крыма с 
Россией, когда все прочие рей-
тинги Путина зашкаливали за 
80-процентные отметки, ФОМ 
зафиксировал, вероятно, самый 
низкий показатель – всего 73%. 
Впрочем, политологи росту 
доверия к главе государства 
не удивляются. «Чем больше 

на Владимира Путина и его 
команду будут давить извне, 
тем выше будут их полити-
ческие рейтинги, – полагает 
гендиректор Центра полити-
ческой информации Алексей 

Мухин. – Западу следует с этим 
смириться». Кстати, Мухин 
предрекает дальнейший рост 
рейтинга – после недавних 
переговоров «нормандской 
четвёрки» в Минске.

рейтинг Владимира путина 
достиг рекордных значений

По подозрению  
в получении взятки 
в размере 16 млн 
рублей сотрудники 
ФСБ задержали 
замначальника 
административно-
контрольного 
управления ФНС Дениса 
Гусева.

В отношении Гусева След-
ственный комитет воз-
будил уголовное дело за 
покушение на мошенни-

чество в особо крупном раз-
мере. Однако, после того как 
чекисты в ходе спецопера-
ции обнаружили и изъяли в 
офисе фирмы, выполняющей 
ряд работ для ФНС, крупную 
сумму наличных, в прессе 
появились сообщения о том, 
что силовику могут быть 

предъявлены и другие обви-
нения. По некоторым дан-
ным, обнаруженные деньги, 
возможно, предназначались 
руководящим сотрудникам 
ФНС России, а Гусев мог быть 
«передаточным звеном» в 
длинной коррупционной 
цепочке. По ходатайству след-
ствия Басманный суд Москвы 
избрал Гусеву меру пресече-
ния – заключение под стражу 
сроком на два месяца.

перВое ЛиЦоЦитата недеЛи

ВоЖди

КриМинаЛ

НАЛОжИЛ В БАНК

По материалам 
программы  

Сергея Доренко  
«Подъём!»

миллионы людей 
на планете земля 
презирают 
украинскую 
нынешнюю 
власть. и при этом 
украинская власть 
реагирует только 
на меня 

фСБ задержала 
высокопоставленного налоговика

Ф
от

о:
 p

ro
-s

ib
ir

.o
rg

фотофаКт

Думские коммунисты внесли предложение 
переименовать Волгоград в Сталинград 
и установить в Москве памятник вождю 
народов – в ознаменование победы  
в Великой Отечественной войне. 

н
еясно, что решат на сей счёт парламента-
рии, зато не заставила себя ждать реак-
ция столичного главы Департамента 
культуры Сергея Капкова. По его словам, 

у этой инициативы нет ни единого шанса 
на воплощение. Точно так же, отметил Кап-
ков, не стоит ожидать возвращения на место 
памятника Феликсу Дзержинскому.

интриги/политика
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365 – ТАКИМ БУДЕТ НОВый 
ТЕЛЕФОННый КОД РЕСПУБЛИКИ КРыМ. 
Перед этим госсовет полуострова 
национализировал имущество компаний 
«Укртелеком» и «ТриМоб», вследствие чего теперь 
появилась возможность перевести телефонные 
коды крымских населённых пунктов на российские 
стандарты нумерации. Пока что телефонные коды 
РФ действуют только в Севастополе – на них он 
перешёл ещё в прошлом году.

Юлия ПелехОВА

Бездарная 
охрана

Е
сть анекдот: «Что 
общего между про-
ституткой и охран-
ником? Оба они 
спят за деньги». 
Расплодившаяся в 
своё время армия 
частных охранных 
структур уже вызы-

вала серьёзную озабоченность 
властей. Несколько лет назад 
полномочия и права ЧОПов и 
прочих детективных агентств 
сильно ограничили. И пра-
вильно. Нечего подменять 
собой государственные струк-
туры. А то доходило до того, что 
охранники не пускали на объ-
екты представителей право-
охранительных структур, при-
шедших по вполне официаль-
ному поводу. Сегодня за такое 
охранная организация вмиг 
лишится лицензии, и хорошо, 
если ещё останется без уголов-
ных дел в отношении руково-
дителей. Но, увы, проблему, как 
выяснилось, этим не решить.
У меня уже давно сложилось 
впечатление, что профессия 
охранника – это прямое призна-
ние профессиональной несо-
стоятельности мужчины. То 
есть ничего совсем не умеешь 
или не хочешь делать, особенно 
в интеллектуальном плане, – 
идёшь в охранники. Даже с 

лицензией – пара-тройка меся-
цев обучения, и «корочка» в 
кармане. Если служил в армии – 
ещё и с правом ношения ору-
жия. И почти с безграничными 
полномочиями. А там – задер-
живай дряхлых старушек, 
которые забыли оплатить 
пачку масла, как «злоумыш-
ленников». Интересно, а вам 
не приходилось сталкиваться 
с таким же хамством? К нему, 
кстати, относятся и требования 
сдать в камеру хранения или 
упаковать в полиэтилен сумку 
перед входом в торговый зал. 
И досмотр сумки на выходе. И 
то и другое незаконно, и нечего 
перекладывать на добросо-
вестных покупателей ваши 
проблемы с неспособностью 
организовать контроль и при-
крепить на всё контрольные 
магнитные бирки. 
Я не знаю, какое наказание 
понёс тот мерзавец, что отпра-
вил в полицию бабушку. Но 
очень хочу, чтоб в отношении 
этих уверенных в своей безна-
казанности бездарных непро-
фессионалов было в ближай-
шее время возбуждено пара-
тройка громких уголовных 
дел. Если не понимают, то пусть 
хоть боятся.

о
б этом сообщил режиссёр фильмов 
для взрослых Сергей Прянишников. 
По его словам, гражданки Украины и 
прежде составляли костяк порноак-

тёрского цеха, однако если прежде на их 
долю приходилось где-то 70% съёмок, то 
теперь все 90%.
Такое засилье красавиц из Незалежной объ-
ясняется тем, что русские порноактрисы, 
как правило, уезжают сниматься в Европу, где 
оплата гораздо больше. В России же украинки 
получают за один съёмочный день примерно 
100 евро.

КризиС

диВерСия СеЛфи

КазУС

профессия 
охранника – это 
прямое признание 
профессиональной 
несостоятельности 
мужчины

Минприроды России 
обратилось в Генпрокуратуру 
РФ с просьбой установить 
виновных в занесении в Сочи 
насекомых-вредителей. 

Р
ечь идёт о бабочке самши-
товая огнёвка. Полчища 
этих бабочек уничтожают 
теперь пальмы, высаженные 

в период озеленения города к Олим-
пиаде импортным посадочным 
материалом. При этом глава Мин-
природы Сергей Донской считает, 
что вредителя в столицу Игр могли 
занести умышленно. Следует ли 
относиться к этому как к диверсии, 
министр не уточнил.
Стоит отметить, что экологи-обще-
ственники уже давно пытались 
обратить внимание на эту проблему. 

«Чем думали 
эти чиновники, 

закупая самшит для 
посадок в поражённой огнёв-

кой Европе, остаётся только догады-
ваться. Как и о том, чем они думали, 
когда был выявлен очаг пораже-
ния огнёвкой, который на той ста-
дии можно было легко устранить. 
С тех пор прошло два года, гибнут 
краснокнижные леса, а они даже не 
поняли, что с этим можно делать», – 
прокомментировал ситуацию коор-
динатор проекта «Эковахта» Андрей 
Рудомаха.

Цифры

Интернет обсуждает президента США Барака 
Обаму, строящего рожи перед зеркалом. 

Он улыбается, высовывает язык и делает селфи. 
В таком виде американский лидер предстаёт в 

рекламном видеоролике для 
портала BuzzFeed, цель 

которого – привлечь 
внимание к реформе 

здравоохранения. Видео 
называется «Вещи, 

которые все делают, 
но о которых никто не 

говорит». Стоит вспомнить, 
что Барак Обама уже как-то 

раз прославился скандальным 
селфи, которое он снимал на 

похоронах Нельсона 
Манделы.

о
тчёт о своей деятельно-
сти опубликовало ОАО 
«АвтоВАЗ». Как следует 
из него, по итогам 2014 

года 10 членов правления 
АвтоВАЗа получили возна-
граждение в общей сумме 514 
млн рублей, при этом по срав-
нению с 2013 годом его раз-
мер вырос на 69%. 
В сумму выплат вошли непо-

средственно заработная плата, 
а также премии и компенса-
ция понесённых расходов. 
Помимо этого членам правле-
ния, являющимся штатными 
сотрудниками компании, ещё 
выплачивалась зарплата по 
занимаемым должностям. При 
этом чистый убыток АвтоВАЗа 
в 2014 году составил 25,4 млрд 
рублей.

руководителям автоВаза 
выплатили полмиллиарда

КреатиВ

Депутаты 
Законодательного 
собрания Санкт-Петербурга 
предложили вывести 
стариков из-под действия 
Уголовно-процессуального 
кодекса, запретив 
правоохранительным 
органам арестовывать 
их в административном 
порядке. 

П
оводом для этого стала 
нашумевшая история с 
задержанием в магазине 
«Магнит» 81-летней пен-

сионерки, скончавшейся от 
сердечного приступа после 

того, как её по подозрению 
в краже двух пачек масла 
забрала полиция. С «целью 
соблюдения прав лиц преста-
релого возраста» депутаты 
предлагают не заключать под 
стражу пожилых граждан, 
если только они не совершили 
тяжкое либо особо тяжкое 
преступление. Таким образом, 
стариков приравняют к несо-
вершеннолетним, в отноше-
нии которых действуют те же 
нормы. Вскоре законопроект 
предполагается направить в 
Госдуму.
Впрочем, следует отметить, 
что от ареста решено избавить 
не всех стариков, а только тех, 
кому уже исполнилось 75 лет. 
Видимо, законодатели пола-
гают, что в 74 года и раньше 
здоровье ещё позволяет пере-
носить стрессы. 

Стариков не будут задерживать 
за кражи

Бабочку заподозрили
во вредительстве

Украинки массово едут  
в россию сниматься в порно

Из-за событий в Донбассе и 
ухудшения экономической 
ситуации в стране тысячи 
молодых украинок 
ринулись в Россию на 
заработки, при этом многие 
из них из-за отсутствия 
профессии и квалификации 
пробуют себя в качестве 
порноактрис. 

С
ергей Тетерин
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«Я
привёз вам 
мир!» – объявил 
соотечествен-
никам премьер-
министр Ве-
ликобритании 
Невилл Чем-
берлен, вернув-
шись в сентябре 

1938 года из Германии. От Мюн-
хенских соглашений с Гитлером 
до начала Второй мировой во-
йны оставался год. «Мы дого-
ворились о мире! – воскликнул 
по окончании минской встречи 
Франсуа Олланд. – Договорён-
ности в Минске стали облегче-
нием для Европы!» Но поздрав-
лять французского президента 
с облегчением, по всей видимо-
сти, всё-таки рано. Ведь, как со-
общил глава германского МИДа 
Франк Вальтер Штайнмайер, 
лидеры России, Украины, Гер-
мании и Франции «не поста-
вили свои подписи под приня-
тым в Минске документом», но 
«заверили его словами». А уж 
мы-то с вами хорошо помним, 
чего стоят такие договорён-
ности. Достаточно упомянуть 
вербальные гарантии, которые 
министры иностранных дел 
Франции и Германии год назад 
дали украинскому президенту 
Виктору Януковичу. Как не-
давно напомнил Владимир Пу-
тин, «об этих гарантиях теперь 
предпочитают не вспоминать – 
как будто их и не было». Нет 
подписи – нет и договора. И, 
значит, по Ол-

ланду  – «дальнейший сцена-
рий – война»?

ПУтинУ УДалоСь «лЕгализоВать» 
РУкоВоДСтВо «нЕПРизнанных» 
РЕСПУблик 
Разберёмся во всём по поряд-
ку. По сути, высокие стороны в 
Минске так ни о чём по суще-
ству и не договорились. Уда-
лось бы достичь реального со-
глашения – его бы подписали 
Меркель, Олланд, Порошенко и 
Путин собственноручно. Но ви-
зировать итоговый документ 
пришлось бывшему президен-
ту Украины Леониду Кучме и 
бывшему главе его админи-
страции Виктору Медведчуку 
(собственно, в качестве кого?), 
главам непризнанных респу-
блик Александру Захарченко и 
Игорю Плотницкому (значит, 
их полномочия и статус сомне-

ний всё-таки не вызывают?), 
спецпред-

ставителю главы ОБСЕ Хайди 
Тальявини и российскому послу 
на Украине Михаилу Зурабо-
ву. Захарченко и Плотницкий, 
впрочем, итоговое коммюнике 
подписывать категорически 
не желали, упираясь букваль-
но до последнего, и Владимиру 
Путину пришлось их довольно 
долго уговаривать. Впрочем, 
Захарченко тут же сообщил 
журналистам, что-де пункты 
подписанного им документа 
«требуют дополнительного со-
гласования» и «если будут нару-
шения, никаких новых встреч и 
меморандумов не будет». И для 
этого нужны были 16-часовые 
переговоры трёх президентов 
и одного канцлера – с вечера до 
полудня? Гора, таким образом, 
родила мышь? 
Пока Плотницкий с Захарченко 
внимали Путину, украин-
ский президент как на духу 
объявил журналистам, 
что «никаких хороших 

новостей нет», а усло-

вия, выдвинутые российской 
стороной, «неприемлемы». Но 
отдадим должное Порошенко: 
из участников встречи на выс-
шем уровне только он один и 
сказал чистую правду, не разво-
дя антимоний на тему «удалось 
договориться о многом». Ведь 
на чём, собственно, сошлись – 
не главы государств, а предста-
вители так называемой мин-
ской контактной группы? На 
прекращении огня с нуля часов 
15 февраля (если кто забыл, на 
уровне «контактной группы» 
об этом договаривались уже 
дважды – и без толку). На осво-
бождении и взаимном обмене 
пленных по принципу «всех на 
всех» (и об этом уже догова-
ривались – с тем же успехом). 
Ещё договорились о том, что-

де в конце 2015 года 
на Украине должна 
вступить в силу но-
вая Конституция, 

в которой закрепят 
особый статус Донец-

кой и Луганской об-
ластей (вероятно, 

гарантами выполне-
ния этого пункта должны 

выступить «сбитые лётчики» 
Кучма и Медведчук – больше-
то документ никто из укра-
инских политиков, даже быв-

ших, не подписал). Но есть и 
по-настоящему занятный 

пункт  – о «выводе ино-
странных вооружённых 

формирований и на-
ёмников с Украины 

под наблюдением 
ОБСЕ». Хотелось 
бы понаблюдать, 
как еврокомис-
сары будут от-
лавливать и де-
портировать в 
Россию наших 
добровольцев, 
сражающихся за 
Новороссию.
Но хорошо уже 
то, что Плотниц-
кого с Захарченко 

всеми правдами 
и неправдами уда-

лось привлечь пусть 

к косвенному, но участию в 
саммите. «Подключение к пере-
говорному процессу глав не-
признанных республик – насто-
ящий прорыв и реальный успех 
Путина»,  – констатировал по-
литолог, руководитель Поли-
тической экспертной группы 
Константин Калачёв. Таким 
образом, из «нерукопожатных 
сепаратистов» они автоматиче-
ски переходят в разряд «оппо-
нирующих Киеву политиков». 
Уже, собственно, перешли, и 
едва ли в Киеве этого не заме-
тили.

РЕализациЯ ноВых 
ДогоВоРённоСтЕй СВЕДёт на нЕт 
ВСЕ нЕДаВниЕ ПобЕДы оПолчЕниЯ
Последние несколько меся-
цев руководство российского 
МИДа то и дело повторяло, как 
мантру, что, дескать, прошлые 
минские договорённости «кон-
тактной группы» себя исчерпа-
ли. И действительно, невзирая 
на подписанные соглашения, в 
Донбассе продолжали гибнуть 
мирные люди. Но чем настой-
чивее Порошенко напоминал 
Москве и Донецку с Луганском 
об этих договорённостях, тем 
громче был слышен голос ми-
нистра Лаврова: минские согла-
шения хронически не выпол-
няются и едва ли имеет смысл 
к ним возвращаться. Что же до 
непризнанных республик, то 
там о минских соглашениях 
если и вспоминали, то только 
отборным матом. А сейчас – что 
же мы видим? Та же «контакт-
ная группа», включая и россий-
ского посла Зурабова, вновь 
визирует ещё более жёсткий 
перечень условий. В который 
помимо прочего включён за-
ведомо невыполнимый пункт 
о восстановлении контроля 
Киева над границей с Россией!  
А как вам такой параграф: опол-
чение должно отвести технику 
не от линии текущего противо-
стояния, а от «линии соприкос-
новения» согласно меморан-
думу от 19 сентября прошлого 
года. Это значит, что не было 
никакого Дебальцевского кот-
ла, а может, и взятия донецкого 
аэропорта! Занятно, как теперь 
Захарченко и Плотницкий объ-
яснят своим сторонникам, что 
заставило их подписать этот 
самый «Комплекс мер по реали-
зации Минских соглашений» от 
12 февраля?
Впрочем, понятно, что ни один 
из пунктов «комплекса мер» 
в полной мере реализован не 
будет. В перечне есть ключе-
вой пункт 11: «Проведение 
конституционной реформы», 
предполагающей децентра-
лизацию Украины и принятие 
«постоянного законодатель-
ства об особом статусе отдель-

ТЕПЕРь, СЛуЧИСь В ДОНБАССЕ ОЧЕРЕДНОЕ ОБОСТРЕНИЕ – А ОНО СЛуЧИТСЯ НЕзАМЕДЛИТЕЛьНО, КАК СЛуЧАЛОСь 
ВСЯКИй РАз ПОСЛЕ ОЧЕРЕДНых ПЕРЕГОВОРОВ, – МОСКВу МОжНО БуДЕТ ВНОВь ПРИТЯНуТь К ОТВЕТу 

«Последняя попытка мирного  урегулирования»
на Украине, предпринятая европой, потерпела фиаско

руслан ГОреВОй
«Это последний шанс, – заявил накануне минского саммита 
«нормандской четвёрки» президент Франции Франсуа Олланд. – Если 
мы не добьёмся успеха в поисках мирного соглашения, мы прекрасно 
знаем дальнейший сценарий. У него одно имя – война!»  О «последнем 
шансе», помнится, говорила и канцлер Германии Ангела Меркель. Тем 
не менее договориться в белорусской столице высоким сторонам так 
и не удалось. Так что же теперь, и правда война? Но кого и с кем? Уж 
не с нашей ли страной вновь собралась повоевать старушка Европа? 
Впрочем, если говорить прямо, то война уже идёт – в вооружённом 
противостоянии на Донбассе, по данным немецкой разведки, погибли 
50 тыс. человек. Так что вопрос лишь в том, появятся ли в этой, пока ещё 
украинской, гражданской войне новые участники.

Война нервов

Темур Козаев
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ных районов» сроком до конца 
текущего года. Фактически 
речь в очередной раз заводит-
ся о федерализации Украины. 
Но президент Пётр Порошенко 
чуть ли не ежедневно повторя-
ет: ни о какой федерализации 
и речи быть не может. Укра-
ина была и будет унитарной 
страной. Значит – что? Значит, 
«Комплекс мер по реализации 
Минских соглашений» не более 
чем филькина грамота. И тот 
факт, что официальный пред-
ставитель России поставил под 
этой «филькиной грамотой» 
свою подпись (собственно, в ка-
честве кого?), – это очень пло-
хо. Теперь, случись в Донбассе 
очередное обострение  – а оно 
случится незамедлительно, как 
случалось всякий раз после оче-
редных переговоров, – Москву 
можно будет вновь притянуть 
к ответу. 

заПлатит ли киЕВ 
комПЕнСацию РазРУшЕнным 
ДонЕцкУ и лУганСкУ
Так в чём же, спросите вы, за-
ключался смысл минских пере-
говоров? Всё просто. Париж и 
Берлин получили возможность 
умыть руки, мол, мы, голуби-
миротворцы, сделали всё, что 
в наших силах, чтобы не допу-
стить эскалации конфликта. 
Спи спокойно, объединённая 
Европа, о тебе позаботились 
бдительные папа Франсуа с 
мамой Ангелой. А если что-то 
пойдёт не так – мы своё дело 
сделали. Настал черёд заоке-
анского дядюшки Барака. Мо-
сква, согласившись подыграть 
европейским столицам, проде-
монстрировала свою «добрую 
волю» (некоторые, правда, счи-
тают, что, напротив, – полное 
её отсутствие). «Я благодарен 
президенту Путину за то, что он 
оказал в нужном масштабе дав-
ление на сепаратистов», – объ-
явил по итогам минского сам-
мита Франсуа Олланд. Теперь 
можно забрать «Мистрали» и 
очистить торговые площади 
супермаркетов под возвраща-
ющиеся хамон с пармезаном. 
Антироссийские санкции, веро-
ятно, очень скоро смягчат. 
Но главные плюшки и пря-
ники от участия в «мирных 
переговорах» достались Киеву. 
Если ещё 5 февраля глава МВФ 
Кристин Лагард божилась, что 
Киев от МВФ не получит ни 
евроцента кредитов, то уже 
12-го числа, на фоне «стаби-
лизации», контуры которой 
якобы обозначились в Минске, 
та же директор-распорядитель 
фонда пообещала Петру Поро-
шенко не только предоставить 
«основной» 40-миллиардный 
кредит, но и «дополнитель-
ный» 17-миллиардный «пакет 
помощи». Согласитесь, непло-
хо съездил украинский прези-
дент в белорусскую столицу! 
А вот ещё: Порошенко дали 
возможность избежать позора 
от разгрома украинских вояк 
в Дебальцевском котле. Если 
восьмитысячное украинское 
войско худо-бедно продержит-
ся до субботней полуночи, то 
ополченцы – согласно достиг-
нутым договорённостям  – 
должны будут выпустить его 
из котла и отпустить на все 
четыре стороны. Таким обра-
зом, как и после «Минска-1», 
киевские власти получают 
возможность перегруппиро-
вать войска и подтянуть под-
крепление, чтобы затем… Все, 

должно быть, хорошо помнят, 
что было «затем» после «Мин-
ска-1».

«УкРаинСкий кРизиС» 
заВЕРшитСЯ ВоЕнной «СхВаткой 
ДВУх злобных СВЕРхДЕРжаВ»
Правда, все итоги поездки По-
рошенко в Минск могут в од-
ночасье пойти насмарку. Ведь 
формально украинский пре-
зидент подтвердил, что «по-
литическое урегулирование 
на Украине возможно только 
при прямых переговорах» Ки-
ева и республик Донбасса,  – 
это во-первых. А во-вторых, 
Порошенко согласился с тем, 
что ДНР и ЛНР могут требо-
вать от Киева компенсации 
ущерба, причинённого в ходе 
военных действий. Едва ли 
подобные заявления одобрят 
представители «партии вой-
ны» – от полевых командиров 
до премьер-министра Яценю-
ка. Рискует Пётр Алексеевич 
дальнейшей карьерой, и силь-
но рискует.
Да, ну а как же война? Нет, не 
гражданская война, в кото-
рой погибли 50 тыс. граждан 
Украины. Другая война – та, 
на возможность которой «тол-
сто» намекнул президент 
Франции перед тем, как объ-
явить об «облегчении для 
Европы». Увы, перспективы 
такой войны сохраняются. На 
днях влиятельная газета The 
Guardian, повествуя о предше-
ствовавших минскому самми-
ту событиях, констатировала, 
что европейские лидеры, «на-
пуганные тем, что украинский 
конфликт расширится до во-
йны с Россией», вынуждены 
искать мира, «балансируя 
между двумя злобными сверх-
державами». Примечательно 
не только то, что британские 
журналисты вернули нашей 
стране забытый было на руи-
нах СССР статус «сверхдержа-
вы». Важнее другое – речь идёт 
о возможном сценарии, когда 
из искры локальной граждан-
ской войны на Украине может 
разгореться пламя большой 
войны с Россией. И риск этот, 
по мнению влиятельного ан-
глийского издания, вовсе не 
надуманный. Впрочем, пока 
это лишь война нервов.

РЕЧь ИДЁТ О ВОзМОжНОМ СцЕНАРИИ, КОГДА Из ИСКРы ЛОКАЛьНОй ГРАжДАНСКОй ВОйНы НА уКРАИНЕ МОжЕТ 
РАзГОРЕТьСЯ ПЛАМЯ БОЛьшОй ВОйНы С РОССИЕй

Коммерсантъ

Мнения

КоММентарий

Андрей ПуРГИН, 
председатель 
Народного совета ДНР:

– По сути, договорённости, под кото-
рыми поставили свои подписи члены 
контактной группы в минске, совер-
шенно ничего не меняют в сложив-
шемся положении вещей. Донбасс 
уже невозможно «пришить» к украине, 
как невозможно приживить человеку 
отрубленную руку или ногу. Столько 
людей погибло… Для нас, жителей 
Донбасса, киевские власти – это 

убийцы, и это надолго. а кроме того, 
Киев окончательно сжёг все мосты, 
подписав международные документы, 
превалирующие над украинским зако-
нодательством. Эти документы пред-
усматривают уничтожение промыш-
ленности, в том числе и горнодобы-
вающей отрасли. Донбассу, таким 
образом, не оставили выбора: если 
мы останемся на украине, мы погиб-
нем от нищеты и голода. Поймите, 
народ Донбасса воюет не только за 
русский язык и за «русский мир», но и 
за свой кусок хлеба.

Андрей ИЛЛАРИОНОВ,
бывший советник президента России, 
российский оппозиционный политик:

– Путин получил практически всё, что 
хотел, при этом не взяв на себя никаких 
обязательств. Все обязательства взяла 
на себя украина – огромное количество 
обязательств, прежде всего по призна-
нию террористического режима ДНР – 
ЛНР. мало того, все обязательства 
украины теперь гарантированы обяза-
тельствами лидеров германии и фран-
ции. Таким образом, констатируем: 
международная изоляция кремлёв-

ского режима прорвана. Путин вновь 
стал рукопожатным участником между-
народных встреч и теперь совместно с 
лидерами демократических государств 
может подписывать совместные доку-
менты. Россия не признана стороной 
конфликта, соответственно не признана 
и российская агрессия против украины. 
Возможные поставки оборонительного 
оружия украине сорваны. Единствен-
ным положительным результатом при-
нятых документов, на мой взгляд, стала 
договорённость о прекращении огня и 
размежевании противоборствующих 
сторон.

Леонид КАЛАшНИКОВ,
первый зампред Комитета  
по международным делам Госдумы:

– То, что никто из четырёх лидеров не 
подписал итогового документа мин-
ского саммита, – ожидаемо. Путин и 
Олланд с меркель не переговорщики, 
переговорщики – это руководство 
республик Донбасса и Порошенко, 
президент украины. Но Порошенко 
боится ответственности, поэтому ито-
говый документ подписала «контакт-

ная группа», что, в общем, развязы-
вает руки Порошенко. Российскую 
сторону несколько месяцев пытаются 
заставить что-то подписывать с Поро-
шенко, но стоит нам это сделать, и все 
заорут, что идёт война между Россией 
и украиной. Что же до тех договорён-
ностей, которых, казалось бы, удалось 
достичь,  – не обольщайтесь. Верхов-
ная рада их не утвердит: Порошенко не 
имеет в ней большинства. Это значит, 
что военные действия, к сожалению, 
продолжатся. 

Юрий ЛуцЕНКО, 
руководитель депутатской фракции  
«Блок  Петра Порошенко»  
в Верховной раде украины:

– главный итог «минска-2» – возмож-
ность предпринять ещё одну, после 
«минска-1», попытку остановить кро-
вопролитие на украине. Достигну-
тые договорённости в первую очередь 
позволяют освободить заложников, 
провести законные выборы на террито-
рии Донецкой и Луганской областей в 
соответствии с Конституцией, обеспе-
чить охрану государственной границы 

украины силами украинских погранич-
ников и в конце концов интегрировать 
эту часть страны в состав единой, уни-
тарной украины. Правда, я не убеждён, 
что этому процессу никто не станет пре-
пятствовать, но тем не менее всё то, о 
чём удалось договориться, – в интере-
сах Киева. мы всегда говорили о воз-
можности предоставить этой террито-
рии больше самостоятельности в гума-
нитарных, экономических, социальных 
и других вопросах, кроме внешней 
политики и политики безопасности: ни 
о какой автономии на оккупированных 
территориях и речи быть не может.
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и
нформация о том, 
что американцы 
всерьёз строят 
планы по предо-
ставлению оружия 
и техники укра-
инской армии, по-
является уже не в 
первый раз. Так, 

в конце прошлого года про-
шла новость: в афганском 
правительстве заявили, что 
у них есть сведения о ско-
рой передаче американцами 
Украине крупногабаритных 
бронетранспортёров с уси-
ленной противоминной за-
щитой Mine Resistant Ambush 
Protected vehicle (MRAP). Бо-
лее того, утверждалось, что 
Пентагон имеет намерение 
передать Киеву вообще всё 
оружие, оставленное амери-
канцами в Афганистане. 
Несмотря на то что эта но-
вость носила характер «утеч-
ки», якобы произошедшей из 
официальных афганских кру-
гов, отнеслись к ней весьма 
серьёзно. В начале февраля 
Министерство иностранных 
дел России вполне ответ-
ственно заявило, что выво-
димое американцами из Аф-
ганистана вооружение может 
быть переброшено на Украи-
ну. К сожалению, дипломаты, 
по-видимому, не посоветова-
лись с военными экспертами. 
Последние наверняка объ-
яснили бы, что «кабульский 
след», идущий на Украину, 
больше похож на попытку 
США скрыть истинные кана-
лы, по которым оружие и тех-
ника будут направляться в 
Киев.

киЕВУ СПихнУт СтаРУю 
СоВЕтСкУю тЕхникУ
Дело в том, что даже при 
всём желании перебросить 
вооружение из Афганистана 
на Украину не так-то просто. 
Во-первых, от этого решения 

напрямую зависят дальнейшие 
отношения между Вашингто-
ном и Кабулом, который вовсе 
не жаждет разоружаться. При 
этом афганское направление 
остаётся для Америки крайне 
важным. Во-вторых, вряд ли 
можно вести речь о крупных 
поставках. Значительная часть 
находящейся в Афганистане 
техники пребывает в потрё-
панном состоянии и требу-
ет ремонта. Наконец, самый 
главный вопрос: как вообще 
США будут осуществлять пере-
броску? Это как раз окажется 
большой проблемой, поскольку 
Россия приостановила исполь-
зование транзитного пункта 
НАТО в Ульяновске для вывода 
войск из Афганистана. Более 
того, из-за обострения отно-
шений между Россией и НАТО 
любое движение американских 
военных грузов через террито-
рию РФ прекращено вообще. 

В результате эксперты склоня-
ются к мысли, что Украина бу-
дет получать оружие по другим 
каналам. И прежде всего – через 
Литву.
Сейчас появилось уже много 
признаков того, что именно 
эту страну готовят к роли пере-
валочной базы для поставок 
вооружения. При этом Виль-
нюсу отводится роль ширмы, 
которая должна скрыть все 
правовые коллизии, которые 
неизбежно возникнут сразу же 
после начала поставок. Ведь 
дело в том, что НАТО как орга-
низация не имеет возможности 
и права передавать вооруже-
ние на Украину. Но если оружие 
Украине будет поставляться 
Литвой в рамках двусторонней 
договорённости, тогда юриди-
ческие запреты снимаются ав-
томатически.
В первую очередь, как полага-
ют военные эксперты, Литва 

будет поставлять Киеву не аме-
риканское, а бывшее советское 
вооружение. На территории 
Прибалтики всё ещё остаётся 
значительный запас устарев-
шей техники времён Советско-
го Союза. Под стандарты НАТО 
она не подходит, поэтому её 
передача ничего не будет сто-
ить литовцам. Кроме того, 
Вильнюс позволит избавить-
ся от военного утиля и другим 
восточноевропейским странам, 
где советского вооружения 
также более чем достаточно.  
В частности, речь может идти о 
примерно 60 боевых вертолё-
тах различной модификации,  
3 тыс. танков, 4 тыс. другой 
бронетехники и где-то о 500 
единицах различных артилле-
рийских систем.

УкРаинСкаЯ аРмиЯ  
нЕ СПоСобна оСВоить 
СоВРЕмЕнноЕ ВооРУжЕниЕ
Впрочем, как отмечают экс-
перты, если зайдёт речь о по-
ставках более современного 
вооружения НАТО на Украину, 
то основным транзитным на-
правлением всё равно останет-
ся Литва, к которой присоеди-
нится Польша. Есть сведения, 
что в Польше уже готовится ин-
формационное прикрытие ор-
ганизации перевалочного пун-

кта для отправки вооружения 
НАТО на Украину. Не случайно 
в прошлом году в Варшаве за-
явили о том, что страна гото-
ва продавать оружие Украине, 
если Киев обратится с соответ-
ствующей просьбой. К тому же 
польская оборонная промыш-
ленность в этом заинтересова-
на – местные производители 
оружия уверяют, что сегодня 
есть несколько продуктов, ко-
торые могут быть интересны 
Украине. Однако открытым 
остаётся вопрос, есть ли сред-
ства у Украины, чтобы закупать 
современные системы. Не ис-
ключено, что Киеву придётся 
искать спонсоров, которые 
смогут заплатить за вооруже-
ние для украинской армии.
И всё же эксперты считают: 
поставки нового оружия вряд 
ли изменят положение сто-
рон. Ведь в украинской армии 
сегодня имеется множество 
структурных проблем, кото-
рые не позволяют ей эффек-
тивно воевать. Например, 
почти за год ведения боевых 
действий не была достигну-
та координация с доброволь-
ческими батальонами. Также 
крайне слабо выстроено вза-
имодействие с другими сило-
выми ведомствами, не нала-
жены тыловое обеспечение и 
снабжение войск. Очевидно, 
что неумелое использование 
украинской стороной мощно-
го современного оружия при-
ведёт лишь к затягиванию 
войны и увеличению числа 
потерь, в том числе среди мир-
ного населения.
Удивительно, что даже на вой- 
не не удалось избавиться от 
главной беды украинской ар-
мии – запредельного уровня 
коррупции. Не случайно са-
мые ярые сторонники Украи-
ны считают: в случае начала 
поставок американского ору-
жия Киеву высока вероят-
ность, что оно может попасть 
в чужие руки. Причём не в 
боевой обстановке, а попро-
сту путём банальной прода-
жи противнику. Не случайно 
большая часть стран Европы 
официально отказалась от 
предоставления Киеву ору-
жия. В частности, так решили 
Италия, Венгрия, Британия, 
ФРГ, Франция, Финляндия и 
Эстония.

армия

Мнение
– Допускаю, что на украину в пер-
вую очередь будет налажена 
поставка лёгкого стрелкового ору-
жия, которое легко освоить. Также 
возможна поставка противотан-
ковых ракетных комплексов сред-
ней дальности Javelin, хотя для их 
освоения нужно некоторое время. 
Кроме этого, в конце прошлого 
года украине были переданы три 
радиолокационные станции для 
ведения контрбатарейной борьбы, 
по-видимому, поставки этих стан-
ций будут продолжены, не исклю-
чаю передачи беспилотных лета-
тельных аппаратов.
Скорее всего в настоящее время 
речь не идёт о передаче тяжёлого 
вооружения, предположим танков, 
поскольку такие поставки требуют 
существенной подготовки, про-
ведения целого комплекса под-
готовительных работ. Передача 
тяжёлого вооружения подразуме-
вает поставки соответствующих 
боеприпасов, запасных частей, 

организации сервисных центров 
по обслуживанию техники на тер-
ритории украины. Совершенно 
понятно, что против этих центров 
будут совершаться диверсии, это 
может привести к гибели амери-
канских военнослужащих и граж-
данского персонала, которым при-
дётся там работать. В любом слу-
чае это задача не совсем простая, 
как кажется. Даже поставка лёг-
кого стрелкового оружия повлечёт 
за собой переход на другие стан-
дарты боеприпасов, что потребует 
организации регулярных поста-
вок, а это слишком дорогое удо-
вольствие. Скорее всего в соз-
давшейся обстановке Сша будут 
много говорить о своём желании 
вооружить украинскую армию, но 
реальные поставки будут носить 
ограниченный характер. Это будет 
оставаться своеобразным эле-
ментом давления, но до реальных 
поставок серьёзного вооружения 
дело не дойдёт. 

Владимир 
ЕВСЕЕВ,

 директор центра 
общественно-
политических 

исследований, 
эксперт в области 

стратегических 
вооружений

США 
будут тайно 

вооружать 
Украину через 

Прибалтику
Александр СтеПАНОВ
На прошлой неделе в конгрессе США был представлен законопроект  
о предоставлении военной помощи Украине. Он предусматривает поставку 
Киеву вплоть до 2017 года оружия и военной техники на сумму 1 млрд долларов. 
Прежде всего речь идёт о поставках снаряжения, летального оборонительного 
вооружения, различного оснащения и средств обеспечения, о логистической 
поддержке. Также возможны поставки противотанковых систем, радаров и 
непосредственное предоставление средств на подготовку украинских военных. 
«Наша Версия» попробовала разобраться, откуда американцы возьмут оружие 
для поставок украинской армии и каким способом отправят его Киеву.

Литовский транзит
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В
России вступили в силу 
изменения в законода-
тельстве, позволяющие 
существенно упростить 

борьбу с нелегальным игор-
ным бизнесом. Если прежде 
для установления состава 
преступления правоохрани-
тельным органам необходи-
мо было доказать получе-
ние существенной выгоды 
(1,5 млн рублей), то теперь 
для подтверждения факта 
организации незаконной 
игорной деятельности до-
статочно любой денежной 
суммы. За организацию не-
легального казино, в том 
числе в Интернете, установ-
лен штраф от 300 тыс. до 500 
тыс. рублей или в размере 
дохода осуждённого за пе-
риод от одного до трёх лет. 
Есть и наказание, связанное 
с лишением (до двух лет) или 
ограничением (до четырёх 
лет) свободы. Юридическим 
лицам грозит штраф в раз-
мере от 700 тыс. до 1 млн ру-
блей с конфискацией игрово-
го оборудования. 

Данные меры должны по-
мочь властям ликвидиро-
вать нелегальные казино 
и заставить подпольных 
бизнесменов перебраться в 
легальное поле – игорную 
зону в Сочи.

т
орговая сеть «Магнит» 
навлекла на себя серь- 
ёзные неприятности. По 
данным Роструда, в ней на-

блюдается самый высокий уро-
вень травматизма: в прошлом 
году произошло 54 несчастных 
случая, 14 человек погибли. 
Представитель ведомства со-
общил, что в целях сохранения 
жизни и здоровья работников 
«Магнита» и снижения уровня 
производственного травматиз-
ма Роструд организует проверки.  
Торговая сеть попала в поле 
зрения контролирующих орга-

нов и общественников после 
смерти от сердечной недоста-
точности 81-летней блокадни-
цы. В магазине сети «Магнит» 
её обвинили в краже трёх па-
чек масла, в чём пожилая жен-
щина была не виновата. Она 
скончалась в отделе полиции 
Кронштадтского района Пе-
тербурга, куда её доставили 
из магазина. 13 февраля ста-
ло известно, что в отношении 
директора магазина возбуж-
дено уголовное дело по статье 
109 УК России (причинение 
смерти по неосторожности).

ГОВОрят, чтО
роструд проверит «Магнит»

ГОВОрят, чтО
рулетки загонят в Сочи

предупредительный выстрел
Тем

ур К
озаев

Р
оссийская турфирма ор-
ганизовала поездки на 
территорию самопровоз-
глашённых Донецкой и 

Луганской народных респу-
блик. Любителям экстрима 
предлагают своими глазами 
увидеть происходящее в Ново-
россии, при этом, как подчёр-
кивается особо, об участии в 
боевых действиях речь не идёт. 
Заплатить за тур придётся по-
рядка 2–3 тыс. долларов. В це-
лях безопасности туристов 

обещают возить на брониро-
ванном автомобиле. Однако 
при этом им предлагается 
заранее подписать бумагу о 
том, что они не будут иметь 
претензий к туркомпании в 
случае каких-либо непред-
виденных ситуаций. Как со-
общается, первые желающие 
пощекотать себе нервы уже 
нашлись.
Правда, власти самих ДНР и 
ЛНР отнеслись к инициативе, 
мягко говоря, с недоумением. 

ГОВОрят, чтО
туристов приглашают посетить 
воюющий донбасс

г
раждане, виновные в на-
несении полицейским 
серьёзных травм, привед-
ших к  инвалидности пра-

воохранителей, а также соз-
давшие условия, вследствие 
которых стражи порядка по-
теряют здоровье,  будут отны-
не содержать их за свой счёт. 
Соответствующий закон при-
няла Государственная дума – 
на прошлой неделе его текст 
был опубликован на госпор-
тале правовой информации.
«При установлении гражда-
нину, уволенному со службы 

в полиции, инвалидности 
вследствие военной травмы, 
полученной в связи с выпол-
нением своих служебных обя-
занностей… ему выплачива-
ется ежемесячная денежная 
компенсация с последующим 
взысканием выплаченных 
сумм с виновных лиц», – гово-
рится в нём.
При этом размер компен-
сации будет определяться 
в каждом случае отдельно, 
исходя из размера оклада 
и выслуги лет сотрудника по-
лиции.

ГОВОрят, чтО
бить полицейских станет  
очень дорого 

власть

Запад показал, что знает всё  
о тайных счетах 

 российских  
чиновников

Ксения ВеретеННИКОВА

Международный 
консорциум 
журналистских 
расследований (ICIJ)
раскрыл подробности 
работы женевского 
отделения банка HSBC. 
Как оказалось, банк 
помогал своим клиентам 
в уклонении от уплаты 
налогов. Среди них 
оказалось множество 
российских чиновников. 
Правда, бывших.  

В
частности, сообща-
ется о бывшем главе 
Мингосимущества 
Фарите Газизуллине 
и его жене Татьяне, 
у которых на счетах 
хранилось 3,6 млн 
долларов.
В 2006–2007 годах 11 

млн долларов имелось на сче-
тах компаний, связанных с ныне 
ликвидированными английски-
ми Forehold Limited и Finahold 
Limited. Бенефициарами этих 
компаний в документах значи-
лись бывший замминистра энер-
гетики Пётр Нидзельский и его 
жена.
2,5 млн долларов в 2006–2007 го-
дах числилось на счёте бывшего 
председателя Фонда социального 
страхования и замруководителя 
Федерального агентства по здра-
воохранению  и социальному раз-
витию Юрия Косарева.
Сын бывшего  первого зампреда 
правления «Газпрома» Вячеслава 
Шеремета Вадим хранил в банке 
10,4 млн долларов. А жена началь-
ника отдела по защите гостайны 
Роскосмоса Александра Дегтяря 
Татьяна держала в банке 1,2 млн 
долларов. 
Был в HSBC счёт и у экс-
президента «Роснефти» Сергея 
Богданчикова – в пору, когда он 
ещё руководил госкомпанией. 
Однако данных о количестве 
средств нет, так же как и инфор-
мации о движении их  по счёту 

бывшего директора коммерче-
ского департамента «Роснефти» 
Николая Каплуна. 
Это не первое подобное рас-
следование ICIJ. Весной 2013 
года организация заявила, что 
в разные годы к услугам ино-
странных юрисдикций прибега-
ли зампред «Газпрома» Валерий 
Голубев, экс-глава Оборонпрома 
Андрей Реус, экс-президент «Ро-
стелекома» Александр Провото-
ров и первый вице-премьер Рос-
сии Игорь Шувалов. Последний 
объяснял это так: они с женой не 
хотели, чтобы в случае их смер-
ти дети наследовали всё имуще-
ство, ведь это избавило бы их от 
необходимости трудиться. Но 
когда был принят федеральный 
закон, запрещающий чинов- 
никам иметь зарубежные сче- 
та, Шувалов выполнил его тре-
бования и перевёл все сред- 
ства в Россию. Теперь он на-
зывает деофшоризацию од- 
ной из первоочередных задач 
экономики страны.
В любом случае данные о сче-
тах в HSBC старые, и трёхлетние 
сроки давности по налоговым 
преступлениям давно прошли. 
Тем не менее любопытен сам 
факт появления такого списка. 
По одной из версий, таким об-
разом российским элитам был 
дан знак – информация обо 
всех ваших деньгах, лежащих в 
зарубежных банках, известна. 
И если что, обнародованы бу-
дут уже данные о состоянии не 
бывших чиновников, а тех, кто 
влияет на политику РФ сегодня.

Валентин 
КАТАСОНОВ,

 профессор кафедры 
международных 

финансов МГИМО:

– В принципе 
Европейский союз 

сейчас помогает нам 
проводить линию 

на деофшоризацию 
российской 

экономики. Конечно, 
процесс будет 

болезненным, как и 
любое лечение. Но 
в итоге мы придём 
к выводу, что надо 

восстанавливать свою 
экономику.

Шумахер тоже попался

знаменитый гонщик, 
который проходит 
реабилитацию после 
черепно-мозговой травмы, 
тоже попал в поле зрения  
ICIJ. Михаэль шумахер тоже 
был клиентом швейцарского 
банка, и теперь консорциум 
расследователей 
подозревает его  
в уклонении от уплаты 
налогов. 

КСтати

LORI
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Ксения ВеретеННИКОВА

В Госдуму 
РФ внесён 
законопроект 
об ограничении 
зарплат 
руководства 
госкомпаний. 
Согласно 
предлагаемым 
изменениям в 
Трудовой кодекс 
РФ ежемесячный 
оклад топ-
менеджеров 
не должен 
превышать 
среднемесячное 
вознаграждение 
президента 
страны. Это не 
первая попытка 
обуздать аппетиты 
«жирных котов». 
Но удастся ли она? 

РИА Новости

Сверхдоходы 
топ-менеджеров 
госкорпораций 
хотят урезать

т
ребования урезать 
сверхдоходы россий-
ских госслужащих в 
последние годы зву-
чали неоднократно и 
так же неоднократно 
приветствовались на 
вершине власти. В 
2012 году дело дошло 

до парламента, установившего 
ограничения размера зарплат 
руководителей в организаци-
ях, которые финансируются за 
счёт федерального бюджета. 
Как решили депутаты, они не 
должны превышать среднюю 
зарплату основного персонала 
более чем в восемь раз. Разрыв, 
конечно, всё равно колоссаль-
ный, но сам факт ограничения 
содержал хоть какой-то намёк 
на социальную справедли-
вость. 

нищЕта голимаЯ
«Посмотрим, как будет рабо-
тать закон в отношении гос- 
предприятий, а потом займём-
ся госкорпорациями. Они же 
просто забирают себе процент 
от прибыли, который согласо-
ван с правительством», – по-
обещал тогда автор поправки, 
заместитель председателя Ко-
митета Думы по конституци-
онному законодательству и го-
сударственному строительству 
Сергей Иванов. 
Параллельно на сотрудников 
госкомпаний и банков обру-
шилась новая напасть. «Страна 
должна знать своих героев!»  – 
решило правительство, в то 
время возглавляемое Владими-
ром Путиным. В результате он 
потребовал от 21 госкомпании 
и госбанка раскрыть бенефи-
циаров своих контрагентов, а 
также информацию о доходах 
топ-менеджеров и их ближай-
ших родственников. Управ-
ленцев обязали задеклариро-
вать доходы, сообщить о своих 
финансовых обязательствах, 
включая кредиты, о владении 
акциями и т.д. Причём обнаро-
довать эту бывшую налоговую 
тайну правительство потребо-
вало на сайтах самих компаний. 
Это был шок. Топ-менеджерам 
пришлось подписать согласие 
на обработку персональных 

данных, которые отправля-
лись в четыре ведомства – ФНС, 
Минфин, Росфинмониторинг 
и аппарат правительства. За 
этим обстоятельством мно-

гие и спрятались, объяснив 
им термин «общедоступный». 
Сопротивление широкому об-
народованию своих доходов 
продолжается до сих пор: гла-

вы госкорпораций не хотят рас-
крывать эти данные. Но если 
новый закон будет принят, раз-
мер их зарплат придёт к обще-
му знаменателю. Это зарплата 
президента страны. То есть ни-
щета голимая, если смотреть с 
высоты нынешних вознаграж-
дений за их «галерный» труд.

291 миллион  
ПРЕВРащаЕтСЯ…
О какой же сумме идёт речь? 
Собственно, зарплаты у пре-
зидента как таковой нет. Есть 
денежное содержание, которое 
каждый год отдельной строкой 
указывается в федеральном 
бюджете РФ. Сегодня оно со-
ставляет 340 тыс. рублей в ме-
сяц.
В случае принятия закона об 
ограничении зарплат руково-
дителей госкомпаний можно 
предположить, что именно та-
кими станут их зарплаты – не 
больше, но и не меньше. Какой 
же плюс получит бюджет стра-
ны в результате ограничений 

больших зарплат? За отправ-
ную точку для такого подсчёта 
можно принять данные рей-
тинга 25 самых высокоопла-
чиваемых руководителей рос-
сийских компаний, который 
ежегодно составляет журнал 
Forbes. По последним данным, 
лидеры рейтинга совокупно 
заработали 291 млн долларов 
США. Львиная доля этих счаст-
ливчиков – как раз руководите-
ли госкорпораций. Переводим 
эту сумму в рубли и получаем 
среднюю зарплату в 11,64 млн 
на брата в год, или более 970 
тыс. в месяц. Цифры приблизи-
тельные, учитывая нестабиль-
ный курс доллара, но пред-
ставление о тенденции дают. 
Общая совокупная экономия в 
год – порядка 20 млрд рублей. 
Сумма приличная – это годовое 
содержание примерно 130 тыс. 
пенсионеров, то есть порядка 
трети процента от их 39-мил-
лионной армии. Или, скажем, 
программа развития спорта в 
Крыму. 

СакРальнаЯ жЕРтВа?
Безусловно, в условиях кри-
зиса любая копеечка не лиш-
няя. Но какова нематериаль-
ная цена этой копеечки? Ведь 
речь идёт о руководителях 
крупнейших госкорпораций – 
супермогущественной группе 
россиян, самой основе обще-
ственного устройства. Какие у 
власти могут быть основания 
для ограничения их доходов в 
ущерб поддержке, тем более в 
условиях кризиса? Только по-
литические. Наверное, власть 
посчитала, что пришла пора 
бросить народу сакральную 
жертву для улучшения обще-
ственного настроения. А луч-
шей сакральной жертвы, чем 
сильные мира сего, не бывает. 
Вот и лейтмотив коммен-
тариев сразу обозначился 
вполне расхожий: мол, рос-
сияне любят считать день-
ги в чужих карманах и обя-
зательно порадуются такой 
типа экспроприации. Однако 
так ли это? Ресурс Mail.ru по-
считал количество запросов 
на предмет зарплат разных 
категорий россиян и опре-
делил топовую двадцатку. 
Оказалось, что народ ин-
тересуют размеры зарплат 
самых разных людей – от 
президента страны и участ-
ника «Дома-2» до работника 
«Макдоналдса», но в рейтин-
ге нет ни такой категории, 
как «руководитель госкор-
порации», ни одного кон-
кретного имени. Не очень-то 
волнуют россиян зарплаты в 
этих больших карманах – ну 
разве что лишний раз при-
вычно воскликнут: «Шоб я 
так жил!» 
Впрочем, даже если сверхдо-
ходы руководителей госкор-
пораций удастся законода-
тельно ограничить, никуда 
не денется проблема доверия 
россиян к официальным циф-
рам. Вспомним хотя бы «раз-
борку» президента «Роснеф-
ти» Игоря Сечина с журналом 
Forbes, в рейтинге которого за 
2013 год он лидировал с годо-
вым вознаграждением будто 
бы в  50 млн долларов. Сечин 
не согласился с этой оценкой 
и обратился в суд. В резуль-
тате в список-2014 он вошёл, 
но уже как участник «вне рей-
тинга». А у публики осталось 
недоумение от возни вокруг 
цифры, которой вообще-то по-
ложено быть определённой, 
прозрачной и обоснованной.

ЗаработНая плата 
преЗиДеНтов страН 
мира в 2015 гоДу

Страны мира    
Месячная заработная 
плата в долларах

СшА 33 000

Ирландия 29 200

Франция 25 100

Польша 8200

Литва 7800

Россия 5600

Грузия 3000

Белоруссия 2300

Казахстан 1700

узбекистан 1300

украина 1200

Таджикистан 1100

КСтати

�Жирные� 
топы

ТАСС

Мнение
– Зарплата Игоря Сечина в 
государственной компании «Роснефть» – 
4,5 млн рублей в день! Зарплата алексея 
миллера в государственной компании 
«газпром» – 2,2 млн рублей в день!  
В москве и Санкт-Петербурге 
нуждающимся является каждый четвёртый 
житель, в областных центрах – каждый 
третий, в малых городах – каждый второй, а 
на селе – почти 65% жителей! Ничто так не 
провоцирует социальные конфликты, как 
чувство неравенства и несправедливости. 
учитывая уже поднимавшуюся в стране 
протестную волну, российской власти 
необходимо идти на меры, сокращающие 
имущественное неравенство, пока оно не 
стало причиной социальных протестов, 
куда более опасных, чем выступления 
городского среднего класса. Однако для 
того, чтобы эту ситуацию исправить, не 
делается ничего.

Валерий 
РАшКИН, 

депутат 
Государственной 

думы 

власть / регуляторы
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Р
аботящий депутат 
тоже не всегда эф-
фективен – он может 
просто строчить не-
проходные законы с 
целью изображения 
бурной деятельно-
сти. И даже рекорд-
смен по количеству 

принимаемых инициатив Ири-
на Яровая способна вызвать 
споры с точки зрения пользы 
её деятельности для общества, 
но это уже другой вопрос.

36 лЕнтЯЕВ
Сначала разберёмся с пассив-
ными депутатами. Кто они? 
Их фамилии ничего не ска-
жут большинству читателей. 
На то они и пассивные. Но 
чтобы не выглядеть совсем 
уж позорно, они подписыва-
ются под проходными ини-
циативами. Причём часто 
бывает так, что в первона-
чальном пакете документов 
их подписи не значатся, а 
потом появляются – депута-
ты присоединяются к чужой 
инициативе. Как, например, 
бывший советник при пре-
зиденте Татарстана Тимур 
Акулов подписался лишь под 
поправками в закон «Об ис-
числении времени», «зако-
ном Димы Яковлева» и зако-
ном об НКО.
В числе пассивных депута-
тов числится член Комитета 
по регламенту и организа-
ции работы Госдумы Ва-
лентина Кабанова («Единая 
Россия»), которая до появ-
ления в Думе в 2008 году 
почти 30 лет жизни посвя-
тила профсоюзной работе. 
Не блеснул инициативами и 
депутат-оленевод Дмитрий 
Хороля. 
Депутат Иван Демченко так-
же в Думе с 2008 года и за это 
время принял участие лишь в 
подготовке технического ре-
гламента на вино и винодель-
ческую продукцию, который в 
итоге всё равно отклонили.
Не внесли ни одного законопро-
екта бывший слесарь-ремонт-
ник из Саратовской области 
Валерий Омельченко, главврач 
Саратовской горбольницы Ва-
силий Максимов и пенсионерка 
Тамара Кузьминых, прошедшие 
по квоте Общероссийского на-
родного фронта.
К «ленивым» эксперты также 
относят коммунистов Евгения 
Доровина, Валентина Чикина и 
Бориса Комоцкого, справорос-
сов Алексея Лысякова, Иринчея 
Матханова, элдэпээровца Эду-
арда Маркина. 
Отдельная категория – ста-
тусные личности, миллиар-
деры, бывшие высокопостав-
ленные чиновники, которые 
нашли в Думе тихую гавань. 
Например, Леонид Симанов-
ский («Единая Россия»), чьё 
состояние в прошлом году 
журнал Forbes оценил в 1,2 
миллиарда. Производитель-
ность его труда как депутата 
невысока – за 10 лет он вы-
ступил соавтором 16 законо-
проектов. Или другой едино-
росс – бывший председатель 
совета директоров и бывший 
директор Калининградского 
морского торгового порта Ан-
дрей Колесник. В КПРФ тоже 
есть свой неактивный оли-
гарх – Сергей Муравленко из 
МЕНАТЕПа. Впрочем, нефтя-
ник существенно беднее кол-
леги-единоросса: состояние 
его семьи Forbes оценил в 400 
млн рублей. Не блещет энту-
зиазмом в думской работе и 

другой член фракции КПРФ  – 
генерал полиции Виктор Чер-
кесов, бывший руководитель 
Федеральной службы по кон-
тролю за оборотом наркоти-
ков (ФСКН). 
Впрочем, российский пар-
ламентаризм знал и более 
вопиющие случаи. Хресто-
матийным думским «без-
дельником» можно по пра-
ву считать телеведущего 
Александра Невзорова, кото-
рый был депутатом на про-
тяжении четырёх созывов, 
умудрившись не только не 
подписать ни одного законо-
проекта, но и ни разу не по-
явиться по адресу Охотный 
Ряд, дом 1. Любопытно, что 
каждый раз телезвезда из-
бирался не по партийному 
списку, а по одномандатно-
му округу – люди голосовали 
лично за него.

злоСтныЕ ПРогУльщики
Пример Невзорова и других 
депутатов, обходящих зда-
ние Госдумы стороной, за-
ставило руководство стра-
ны обратить внимание на 
проблему прогульщиков. Но 
никакие дисциплинарные 
внушения эффекта не име-
ли. А в 2010 году парламен-
тариев застыдил тогда ещё 
президент Дмитрий Медве-
дев. «Депутаты должны сле-
дить за явкой на заседания 
парламента. Просто стыдно 
смотреть на пустые кресла. 

На работу надо ходить», – на-
писал он в своём микроблоге 
в Twitter. Руководство пала-
ты вроде бы зашевелилось, 
однако потом всё вернулось 
на круги своя. Минувшей 
осенью Госдума предпри-
няла очередную попытку: 
создала рабочую группу, ко-
торая должна изыскать за-
конные способы наказывать 
депутатов-прогульщиков ру-
блём. Однако оказалось, что 
Конституция гарантирует 
равенство депутатов, отчего 
подобные санкции вступа-
ют с ней в противоречие. В 

свою очередь, Дмитрий Гуд-
ков («Справедливая Россия») 
предлагал внести поправки в 
думский регламент, которые 
запрещали бы депутатам го-
лосовать за коллег. Данная 
практика давно прижилась, 
поэтому на пленарных за-
седаниях так бросается в 
глаза разница между числом 
проголосовавших и количе-
ством сидящих в зале. ЛДПР 
также предлагала разре-
шить фракциям самим раз-
бираться с прогульщиками. 
«Но наши предложения от-
вергались, потому что фрак-

ция не вправе распоряжаться 
финансами, а лишение 

прогульщика зар-
платы нарушает 

принцип равен-
ства депута- 

тов», – объяс-
нил неудачу 
представи -
тель ЛДПР 
Ярослав Ни-
лов. 

актиВныЕ   
и эффЕктиВныЕ

Предметом из-
учения экспертов 

становится, конечно, 
не только лень парламен-

тариев, но также и их 
трудолюбие. Так, близ-
кий Кремлю Институт 
социально-экономиче-
ских и политических 
исследований (ИСЭПИ) 
совместно с Центром 
содействия законот-
ворчеству составил так 
называемый рейтинг 

законотворцев. Экс-
перты оценивали де-
путатов не только по 
их активности, но и 
по результативности 
работы, подсчитывая, 
сколько законопроек-
тов, внесённых дан-
ным депутатом, было 
принято. Абсолют-
ным лидером рейтин-
га стала председатель 

Комитета по безопасности 
и противодействию корруп-
ции Ирина Яровая («Единая 
Россия»). Но что такое ли-
дерство даёт?
Многие политологи отмеча-
ют: в последние годы рей-
тинги влиятельности депу-
татов совершенно потеряли 
смысл. Большую часть судь-
боносных инициатив вносят 
президент и правительство. 
Поэтому былые чемпионы, 
вносящие по 200–300 про-
ектов за созыв, заметно 
сникли. Депутаты теперь 
работают с оглядкой на пра-
вительство. Да и спикер Гос-
думы Сергей Нарышкин ещё 
в начале работы шестого со-
зыва просил коллег перед 
внесением в Думу обсуждать 
свои инициативы с кабине-
том министров. Лоббизм из 
Думы ушёл в правительство: 
именно туда теперь предпо-
читают обращаться крупные 
корпорации, понимая, что де-
путаты уже ничего не реша-
ют. А ведь ещё в конце пято-
го созыва у лоббистов были 
свои рейтинги. Так, Центр по 
изучению проблем взаимо-
действия бизнеса и власти 
по заказу Forbes составил 
список самых влиятельных 
лоббистов тогдашней Думы. 
Победителем стал председа-
тель Комитета по финансо-
вому рынку Владислав Рез-
ник (сейчас он занимает пост 
зампреда того же комитета). 
Он участвовал в подготовке 
12% всех законов, принятых 
Думой по инициативе депу-
татов. На фоне всего этого 
недавняя инициатива Влади-
мира Жириновского сокра-
тить состав Госдумы на треть 
выглядит вполне разумно. 

Ксения 
ВеретеННИКОВА
Институт 
приоритетных 
региональных проектов 
совместно с «Лента.
ру» выявил 36 самых 
ленивых депутатов 
Госдумы. Роль этих 
народных избранников 
в законотворчестве 
весьма 
незначительна –  
они не выступают 
на пленарных 
заседаниях, 
не представляют 
позицию российского 
парламента 
на различных 
мероприятиях, их 
не цитируют СМИ. 
Получается, они сидят в 
Думе просто так, что ли, 
для кворума, получая 
при этом зарплату  
450 тыс. рублей?

неохотный ряд
В чём причина депутатской лени?

Цитата
Александр КОТЕНКОВ, 
полномочный представитель президента  
в Госдуме с 1996 по 2004 год: 

– Около 150 человек в Думе занимаются 
исключительно личным бизнесом и в Думу не 
ходят – появляются... Примерно одна треть – 
это депутаты, которые работают в комитетах, 
ходят на заседания. 

Анатолий АКСАКОВ, 
депутат фракции «Справедливая Россия»:

– Если раньше мы вносили в госдуму 
законопроекты по личной инициативе, то 
теперь предварительно прорабатываем 
вносимые законопроекты в правительстве, 
после этого у наших инициатив появляются все 
шансы, что они будут приняты. Так, например, 
пять лет назад я вносил законопроект о 
потребительском кредитовании, но его не 
рассматривали, а теперь мы отработали его 
с правительством, в итоге законопроект был 
принят в первом чтении.

Статистика законотворческого 
процесса (дума VI созыва)

авторы
Количество 

законопроектов 
(%) 

из них
 доля 

принятых (%)

Депутаты 50 20
региональные 
парламенты 25 9

Сенаторы 8 4
Правительство 15 96
Президент 2 98

ТАСС

Коммерсантъ

власть/механизмы
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П
охоже, правитель-
ство полюбило 
распоряжаться на-
шими будущими 
пенсиями в ручном 
режиме. Судите 
сами: в середине 
декабря прозвуча-
ло обещание про-

индексировать выплаты по 
старости в соответствии с ин-
фляцией, а ближе к концу ян-
варя планы изменились – по 
словам первого вице-премье-
ра Игоря Шувалова, «возмож-
ностей большей индексации 
пока в настоящий момент мы 
не видим». 
Казалось бы, в вопросе, ответа 
на который ждут множество 
бабушек и дедушек, поставле-
на точка. Но метания продол-
жились: ближе к концу месяца 
другой вице-премьер, Ольга 
Голодец, заявила о готовности 
«выполнить все обязатель-
ства» по увеличению пенсий, 
то бишь повысить их с 1 фев-
раля и с 1 апреля. «Законода-
тельных оснований индекси-
ровать второй раз пенсии нет», 
– возразил ей глава Минтруда 
Максим Топилин, когда первое 
повышение таки состоялось. 
В итоге цифры сошлись сле-
дующим образом: пенсии в 
текущем году увеличились на 
11,4%, инфляция же, соглас-
но прогнозам ответственных 
лиц, точно превысит 15%. По-
лучается, что старикам пред-
лагают кормиться по прошло-
годним ценам! Впрочем, все 
мы хорошо знаем, насколько 
оптимистичными могут быть 
чиновники, когда речь заходит 
о показателях, за которые они 
несут ответственность. 

ПолЕ экСПЕРимЕнтоВ
Кризис, поразивший рос-
сийскую экономику, так или 
иначе, но заставляет власти 
изобретать всё новые спосо-
бы облегчения ситуации. Про 
символическую индексацию 
пенсий уже сказано, но данной 
мерой способы выживания го-
сударства за счёт «дорогих рос-
сиян» не исчерпываются. 
Так, 6 февраля глава Минфина 
Антон Силуанов предложил 
отменить выплату базовой 
части пенсии работающим ста-
рикам и начать постепенно по-
вышать пенсионный возраст 

до 63 лет. А недавно в кабине-
те заговорили о «возможном 
ограничении выплаты пенсии 
при очень высоком заработке». 

Очень высокий – это, согласно 
формулировке министра тру-
да, «миллион в год хотя бы». 
«Если пересчитать предло-
жение Минтруда, то легко 
получить месячный доход в  
83 333 рубля. Не думаю, что 
при сегодняшнем безумном 
росте цен практически на все 
товары и услуги, существен-
ном повышении налога на 
имущество, нерешённых во-
просах с коррупцией, отсут-
ствии эффективных систем 
страхования эта сумма может 
являться критерием благо-
получия», – комментирует со-
председатель Союза потреби-
телей Владимир Слепак. 
Гораздо более анекдотична 

другая инициатива ведомства: 
на законодательном уровне 
закрепить гендерное неравен-
ство пресловутых бабушек и 
дедушек, сделав накопитель-
ную часть пенсии у женщин 
меньше, чем у мужчин. Очевид-
но, таким образом чиновники 
рассчитывают минимизиро-
вать тот «ущерб», который на-
носят бюджету дамы, которые 
в России обычно живут гораз-
до дольше представителей 
сильного пола. По статистике, 
последние умирают чуть ли 
не сразу после завершения 
трудовой деятельности и со-
ответственно недополучают 
деньги, ранее перечисленные 
ими в ПФР. 

«Выходит, что женщины вино-
ваты в том, что живут дольше 
мужчин, – так интерпретирует 
намерение Минтруда дирек-
тор Института глобализации 
и социальных движений Борис 
Кагарлицкий. – Если какая-то 
часть населения имеет несча-
стье прожить у нас в России 
немножко дольше, то её за это 
не надо дополнительно нака-
зывать». 

нПф ПРигоВоРЕны? 
Экспериментируя с населени-
ем одной рукой, другой госу-
дарство, похоже, потихоньку 
его ощипывает. 
Практика «заморозки» пенси-
онных накоплений – что фак-
тически означает их изъятие у 
будущих пенсионеров в пользу 
нынешних – продлена на 2015 
год и, не исключено, будет 
продолжена в дальнейшем. 
По крайней мере Топилин не 
исключает этого «в случае тя-
жёлой бюджетной ситуации». 
Конечно, правительство за-
веряет почтенную публику в 
том, что деньги никуда не про-
падут и вернутся гражданам. 
Вот только процесс возврата 
немного затянулся: впервые о 
«заморозке» заговорили осе-
нью 2013-го, когда власти ре-
шили передать в ПФР, то есть 
оставить в казённой системе, 
накопительную часть пенсий, 
по факту должную оказать-

ся в распоряжении ВЭБ и не-
государственных НПФ. Летом 
2014-го чиновники признали, 
что средства вернуть пока не 
получится, а вскоре продлили 
«заморозку» на год нынешний. 
Но если изъятые финансы не 
попадут в распоряжение НПФ 
в ближайшие годы, то, по мне-
нию аналитиков, это будет 
означать смерть фондов. И та-
кой исход весьма вероятен. 
Профессор Европейского уни-
верситета в Санкт-Петербурге 
Дмитрий Травин убеждён: 
государство не станет возвра-
щать изъятые средства. По его 
словам, происходит «попытка 
правительства изыскать хоть 
какие-то деньги в ситуации, 
когда доходы бюджета снижа-
ются». «Формально эти сред-
ства бесхозные, это накопле-
ния, которые станут пенсиями 
через много лет, когда нака-
пливающие эти деньги люди 

состарятся и достигнут пен-
сионного возраста, – по-
ясняет эксперт. – Прави-
тельству проще всего 
украсть эти деньги у 
граждан, и граждане 
не возмутятся так, как 
если бы у них урезали 

зарплату или сегод-
няшние пенсии». 

кРУтитЕСь Сами
Жизнь показывает, 
что до возмуще-
ния действительно 
далеко. И, вероят-

но, не из-за того, что 
население готово отка-

заться от откладываемых на 
заслуженный отдых средств. 
Просто всё больше наших соот-
ечественников, не доверяя го-
сударству, планируют свои бу-
дущие доходы самостоятельно. 
Известно высказывание Голо-
дец, оценившей число занятых 
в сером секторе экономики 
в 36 млн человек. Все они, по 
словам чиновницы, «непонят-
но, где заняты, чем заняты, как 
заняты». А значит, никаких на-
логов не платят. 
Минтруд, со своей стороны, 
отмечает, что около 20% на-
селения в трудовом возрасте 
отсутствует в базе данных 
ПФР. Следовательно, за них 
никто не платит взносы.  
«В будущем у них не будет 
страховой пенсии», – сетуют 
в министерстве. 
Но каждый пятый – это в сред-
нем по стране. По свидетельству 
наблюдателей, есть в РФ регио-
ны, где государство «не видит» 
половину работоспособных 
жителей. На биржу труда они 
не идут вследствие ничтожно-
сти назначаемого там пособия, 
в бизнес тоже не суются из-за, 
согласно определению прорек-
тора Академии труда и соци-
альных отношений Александра 
Сафонова, «слишком высоких 
издержек, связанных с социаль-
ными платежами и налогами».  
В общем, каждый крутится как 
может. 
Похоже, пенсионная систе-
ма вскоре окажется никому 
не нужной вещью в себе. Да и 
кому она будет нужна без вы-
качанных из неё финансов? 

Всеволод ИСтОМИН 
Пенсия в этом году серьёзно отстанет от инфляции. 
Но это далеко не самое худшее, что с ней произойдёт. 
По-прежнему «заморожена» накопительная часть, что 
ставит под угрозу как существование негосударственных 
пенсионных фондов (НПФ), так и благополучие будущих 
пенсионеров. Каждый пятый россиянин трудоспособного 
возраста не получает на свой счёт положенных отчислений 
от работодателя. Десятки миллионов предпринимателей 
вынужденно отказываются от страховых взносов из-за 
их величины. В результате на по-настоящему достойные 
пенсии смогут рассчитывать единицы. 

На пенсии можно
не рассчитывать 

СпенСионериЛи

Где старость
в радость

Страна
Пенсия 
(% от 
зарплаты) 

Выход 
на  
пенсию,
(лет, м/ж) 

Греция 96 57 / 57

Люксембург 87 60 / 60

испания 81 65 / 65

австрия 77 65 / 60 

Словения 62 63 / 61

Чехия 50 61 / 58 

россия 40 60 / 55

КСтати
В настоящий момент каждый российский трудящийся 
помимо уплаты 13% подоходного налога отчисляет 
треть зарплаты в качестве страховых взносов:  
в ПФР – 22%, в Фонд социального страхования –  
2,9%, в Федеральный фонд обязательного 
медицинского страхования – 5,1%. 
Внушительный взнос в пользу ПФР может испугать 
рядового европейца, привыкшего к меньшим 
поборам: в частности, француз отчисляет в 
пенсионный фонд 16,35% зарплаты, житель 
Великобритании – от 12 до 20%. 
Однако указанными сборами дело не 
ограничивается. Также россиянин из ободранных 
зарплат вынужден оплачивать НДС и всевозможные 
акцизы и пошлины, «зашитые» в цену товара. И 
любое их повышение приводит к новым тратам. 

ТАСС

общество/ситуация
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П
равительство намерено потратить 500 млрд 
рублей из Резервного фонда на выполнение 
бюджетных обязательств. Эти средства, по сло-
вам премьер-министра Дмитрия  Медведева, 

заместят недополученные казной доходы в 2015 
году. 
По словам главы кабмина, в скорректированном 
бюджете-2015 необходимо предусмотреть сохра-
нение соцобязательств. 
Отметим, что при этом, например, глава Минфина 
Антон Силуанов предлагал не проводить в этом году 
индексацию зарплат бюджетников и социальных 
выплат. В Минфине считают, что надо законо-
дательно отменить привязку индексаций 
выплат бюджетникам к уровню инфляции и 
вообще сократить расходы бюджета на 600 млрд 
рублей.

к
упить недорогое жильё по программе 
Минстроя на практике оказывается 
практически невозможно. Так, по 
подсчётам Агентства стратегиче-

ских инициатив, себестоимость жилья 
экономкласса в Москве выросла на 
20–25%. 
Это, по словам представителя агент-
ства Дмитрия Волкова, означает, что в 
параметры программы «Жильё для рос-
сийской семьи» теперь укладываются 
менее 5% имеющихся на рынке квадрат-
ных метров. 
Напомним, что согласно данной про-
грамме застройщики получают господ-
держку в виде земельных участков, уже 
обеспеченных инфраструктурой. При этом такое 
жильё продаётся по фиксированной на аукционах 
цене: не более 80% рыночной стоимости 1 ква-
дратного метра, но не дороже 30 тыс. рублей. 
Учитывая, что себестоимость квадрат-
ного метра в условиях кризиса возросла, 
построить жильё за 30 тыс. рублей за 
«квадрат» сегодня в Москве практически 
нереально, считают аналитики.

н
е исключено, что в ближайшее 
время Греция всё-таки выйдет 
из зоны евро. Косвенным сви-
детельством тому может слу-

жить уже разработанный Standard 
& Poor’s сценарий, в котором гово-
рится о том, что выход Греции из евро-
зоны не будет иметь катастрофических 
последствий для остальных стран – чле-
нов ЕС. 
«Даже если придётся списать все деньги, 
предоставленные взаймы Греции, это не 
будет иметь никаких негативных послед-
ствий для финансовой репутации креди-
торов», – заявил главный аналитик агент-
ства Мориц Кремер. По его словам, сумма 
предоставленных Греции займов, «не так 
уж велика по сравнению с экономической 
мощью стран-кредиторов». 
В свою очередь, Россия заявляет о своей 
готовности рассмотреть возможность об 
оказании Греции финансовой помощи, 
если такое обращение поступит. «Если 
будут какие-то обращения, как сказал 
наш министр финансов, со стороны гре-
ческого правительства, то эти обра-
щения, разумеется, будут рассмо-
трены», – заявил глава российского 
МИД Сергей Лавров на итоговой пресс-
конференции после встречи с его грече-
ским коллегой Никосом Котзиасом.

Казна

недВиЖиМоСть

еВропа

ч
то интересно: большая 
часть продаваемых в агро-
кластере продуктов – это 
продукция отечественных 

производителей, преимуще-
ственно фермерских хозяйств, 

осуществляющих поставки из 
15 регионов России. За время 
работы кластера через него было 
продано более 119 тыс. тонн про-
довольствия. Причём цены в ФУД 
СИТИ приятно удивляют, зачастую 

оказываясь даже ниже, чем в 
городских дискаунтерах. 
В общей сложности благодаря 
работе только этого продо-

вольственного кластера город 
может принять около 700 тыс. 

тонн продовольствия, что состав-
ляет 10% от ежедневной потребно-

сти. В ближайших планах столичных 
властей открытие ещё нескольких 
подобных кластеров.
Что касается поставок продоволь-
ствия в условиях санкций, то город-
ские власти уже заключили договоры, 
например, с белорусскими производи-

телями, которые будут поставлять 
в столицу мясо, масло, творог, 

овощи и молочную продукцию. 
Соглашения по поставкам про-

довольствия действуют также с 
Турцией, Чили, Бразилией, Китаем 

и Азербайджаном. 
При этом для контроля за 

ценами на продукты в рознице 
ещё в сентябре прошлого года 

крупнейшие ретейлеры – такие 
как «Ашан», «Дикси», Metro, «Маг-

нит» – подписали меморандум 
о недопущении необоснован-
ного роста цен на продукты. 

В документе, в частности, ого-
варивается, что и поставщики, и 

ретейлеры не должны допускать 
искусственного дефицита продук-

ции, они обязаны поддерживать на 

стабильно высоком уровне качество 
товаров. 
«Крайне важно объединить усилия 
Минсельхоза, Минэкономразвития 
и Минпромторга России в обеспе-
чении жёсткого контроля за дей-
ствиями участников рынка на всех 
этапах формирования цен, сделать 
всё возможное, чтобы не допустить 
спекулятивного роста цен на продо-
вольственном рынке», – заявил руко-
водитель городского Департамента 
торговли и услуг Алексей Немерюк. 
Со своей стороны, московское прави-
тельство уже создало специальный 
оперативный штаб по координации 
деятельности АПК и обеспечению 
продовольственной безопасности. В 
нём решаются как вопросы по насы-
щению продовольственного рынка 
столицы, так и проблемы ценообра-
зования. Помимо этого профильный 
департамент проводит мониторинг 
и анализ цен по 40 основным товар-
ным позициям в розничной тор-
говле.
Кстати, в уже разработанном Анти-
кризисном плане столичного прави-
тельства предполагается реализовать 
целый комплекс мер, которые поспо-
собствуют развитию российских агро-
промышленных компаний. 
Среди приоритетных направлений эко-
номического развития города в мэрии 
выделяют, например, создание инду-
стриальных парков, технопарков и тех-
нополисов. «Приоритетными отраслями 
промышленности в области импорто-
замещения будут являться те, кото-
рые дают продукцию, наиболее потре-
бляемую в больших объёмах городом.  
Это первое,  – отметил мэр Москвы Сер-
гей Собянин. – Второе – это потенциал 
наших предприятий, которые готовы 
сами производить эту продукцию.  
И третье – это влияние госзаказчика на 
те или иные отрасли».

российские производители 
наполнили прилавки в Москве

Политика импортозамещения и мониторинга цен на продукты в 
столице уже начинает приносить свои плоды. Доля иностранного 
продовольствия на прилавках Москвы снизилась на 12% с 
момента ввода санкций. Столичные власти помогают российскому 
производителю занять освобождающуюся нишу. В частности, среди 
москвичей набирает популярность открывшийся в сентябре прошлого 
года агропродовольственный кластер, расположенный в 1 километре 
от МКАД, неподалёку от Киевского и Калужского шоссе. 

материалы подготовила татьяна нижеГороДСКая. рисунок темура КозаеВа

Греция  
«кошмарит» еС

дешёвого жилья  
не будет

резервный фонд 
распечатают для 
бюджетников

еды хватит на всех

импортные продукты, пропавшие с прилавков из-за введения 
санкций, повсеместно заменяются отечественными. так, если на 
момент принятия санкций доля импорта в московских магазинах 
составляла около 35%, то сейчас этот показатель уменьшился 
до 23%. «доля поставок мяса и мясопродуктов в москву из 
регионов россии в общем объёме завоза в город возросла с 66 

до 83%, картофеля и основных видов овощей с 67 до 76%. 
работа по привлечению отечественных производителей на 

московский рынок будет продолжена в активном режиме», – 
обещает алексей немерюк.

СпраВКа

LORI

бизнес
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В
июле прошлого 
года глава Служ-
бы безопасности 
Украины Вален-
тин Наливайченко 
обвинил Сергея 
Мавроди в том, что 
компании, принад-
лежащие строи-

телю финансовых пирамид, 
«вербуют наёмников для 
террористической деятель-
ности», подразумевая тем 
самым, что ополченцы Дон-
басса получают зарплаты в 
«чёрных кассах «МММ». 
При этом если верить шефу 
СБУ, один из посредников 
Мавроди задерживался, по-
хоже, за мошенничество в Ин-
дии, а двое – в России, в Кур-
ганской области. Впечатляют 
и суммы, которые Мавроди 
якобы тратит на бойцов опол-
чения – порядка 50 млн дол-
ларов в месяц. Вот и думай: то 
ли его «МММ-2015» и правда 
ворочает немалыми суммами, 
позволяя себе отстёгивать 
миллионы на специфическую 
благотворительность с па-
триотическим подтекстом, 
то ли Мавроди – лишь некое 
передаточное звено. В любом 
случае, по-видимому, он явно 
нужен – и не за решёткой, а на 
свободе.

ДЕйСтВитЕльно ли маВРоДи – 
«нахоДка ДлЯ ВлаСтЕй»?
На схожие мысли наводит 
ещё одна не столь давняя 
история. В октябре 2012 года, 
помнится, Мавроди публично 
признался в том, что своей 
деятельностью по срыву вы-
боров в координационный 
совет оппозиции он якобы 
«добровольно пытается при-
нести пользу российской вла-
сти». Напомним: тогда скан-
дальный предприниматель 
приказал участникам своей 
пирамиды – а таковых было 
порядка 100 тыс. человек – 
массово регистрироваться в 
качестве избирателей, чтобы 
затем голосовать за заранее 

определённых кандидатов. 
«Мы покажем российским 
властям, что мы можем быть 
им полезны, – разъяснял Мав-
роди на интернет-сайте од-
ной из своих структур. – Оп-
позицию развалим. Покажем, 
что нас можно использовать. 
Таким образом, резюмирова-
ло агентство «Росбалт», пере-
печатавшее откровения ком-
бинатора, «предположения о 
том, что основатель финан-
совой пирамиды сотрудни-
чает с властями, фактически 
нашли своё подтверждение».  
К слову, осенью 2012-го на 
выборах в координационный 
совет оппозиции зарегистри-
ровались 135 тыс. избира-
телей. Порядка 25 тыс. из 
них оказались вкладчиками 
«МММ» – возможно, всего 
лишь случайное совпадение. 
Но, похоже, глава ЦИК Чуров 
так не считал. Пресса цити-
ровала Чурова: «Главный 
способ нейтрализации влия-
ния Мавроди – это массовая 
регистрация добросовестных 
избирателей». Стало быть, 
«нейтрализация влияния» 
действительно стояла на 
повестке, и недооценивать 
значимость этого влияния 
было бы недальновидно. Но 
если бы Мавроди и в самом 

деле необходимо было «ней-
трализовать», едва ли он се-
годня оставался бы на сво-
боде. Когда Мавроди нужно 
было прижать к ногтю, его 
без особого труда арестовы-
вали – и в августе 1994-го, и 
в январе 2003-го, и в марте  
2012-го. Тем паче что и в бега 
предприниматель больше не 
ударяется, как в 1996-м. Мав-
роди периодически мелькает 
на столичных тусовках в ком-
пании телезвёзд разной вели-
чины. 

актиВизациЯ ДЕЯтЕльноСти 
маВРоДи «наПРЯгла» 
цЕнтРобанк
Но отчего же тогда несколь-
ко дней назад забил тревогу 
Центробанк? «Активизиро-
валась агрессивная реклама 
интернет-сайтов, на кото-
рых населению предлагают 
услуги по участию в таких 
проектах, – ни с того ни с 
сего грянуло в набат ведом-
ство Эльвиры Набиулли-
ной. – Предполагается, что 
доход участников проекта 
формируется за счёт денеж-
ных средств вновь привле-
каемых участников. При-
мером такой деятельности 
являются интернет-сайты 
«финансовых проектов», в 

том числе работающих под 
наименованием «МММ». 
Далее Центробанк реко-
мендует потенциальным 
вкладчикам «проявлять 
осмотрительность по от-
ношению к всевозможным 
конторам, предлагающим 
услуги по погашению за-
долженности граждан перед 
банками», – оказывается, 
структуры Мавроди сегодня 
оказывают и такие, весьма, 
надо сказать, востребован-
ные услуги. Известны уже 
тысячи, если не десятки ты-
сяч случаев, когда граждане 
переводят неким компаниям 
деньги за посредничество, а 
потом остаются с висящим 
на них долгом и без некото-
рой денежной суммы, пере-
численной мошенникам в 
придачу.
При этом подаётся афера как 
некая «касса взаимопомощи»: 
потенциальным участникам 
пирамиды предлагают всту-
пить в «глобальную сеть вза-
имопомощи», чтобы вместе 
с другими бедолагами «спа-
стись от кризиса». «Спастись» 
проще простого: нужно по-
средством интернет-платежа 
перечислить определённую 
сумму структуре, официально 
позиционирующей себя как 
«честная пирамида». Пере-
числил 10 тыс. рублей  – через 
месяц получишь на руки 13 
тысяч. Если вклад размещён 
на три месяца, то и ставка бу-
дет повыше – не 30, а 50%. А 
при размещении на год про-
центная ставка взлетит до 
100%. Сделал взнос в «кассу 
взаимопомощи»  – тебе на-
числяют «мавро». 

кто мЕшаЕт ПРинЯть закон, 
каРающий оРганизатоРоВ 
ПиРамиД?
Полагаете, что при таких не-
притязательных схемах кли-
ентов у Мавроди – раз-два и 
обчёлся? Ошибаетесь. Ново-
сибирское сетевое издание 
«НСГ-Бизнес» приводит та-

кую статистику: «По дан-
ным руководителей первич-
ных ячеек новосибирского 
«МММ», в масштабах города 
вклады под 30% в месяц в 
«кассу взаимопомощи» внес-
ли более 80 тыс. человек. Пи-
рамида растёт очень быстро». 
И ведь за руку не поймаешь: 
денег как таковых в «систе-
ме» нет вообще. Наличные 
перечисляются с карты на 
карту, со счёта на счёт. Захо-
тел «снять» деньги – подаёшь 
заявку в «систему», и твои 
реквизиты сообщают другим 
участникам пирамиды – но-
вичкам, которые пополняют 
твой счёт. При этом никакой 
«центральной кассы» нет и 
в помине: деньги участники 
переводят друг другу. Так что 
ручки Мавроди – вот они, он 
как бы и ни при чём вовсе. 
Что же до охочих сыграть в 
лотерею, то, как признаётся 
сам комбинатор, « во время 
кризисов люди очень охотно, 
как показала практика, при-
слушиваются к нашим при-
зывам. Количество наших 
участников исчисляется мил-
лионами, а по всему миру нас 
уже больше 100 миллионов. 
Назовите мне хотя бы ещё 
одну идею в мире, которая 
бы так же тесно объединяла 
миллионы людей всех веро-
исповеданий и национально-
стей!»
Разумеется, законодатели, 
буде у них возникло бы жела-
ние, запросто могли блокиро-
вать деятельность Мавроди 
и ему подобных – достаточно 
было принять закон о финан-
совых пирамидах. Помнится, 
год назад депутаты Госдумы 
чуть было так и не поступили, 
предложив сажать на 10 лет 
за создание и управление пи-
рамидами. Вот только успехом 
данная полезная для общества 
инициатива так и не увенча-
лась. Закон был признан «сы-
рым» и отправлен на доработ-
ку – дорабатывают его до сих 
пор. Почему – решайте сами.

СеКретный аГент

Рафаэль МАРДАНшИН, 
член думского Комитета по гражданскому, 
уголовному, арбитражному и процессуальному 
законодательству:

– К сожалению, противостоять организаторам 
пирамид без принятия специального закона 
мы не можем. Появился новый тип финансовых 
пирамид, когда граждан не обманывают – 
им с самого начала говорят, что это 
финансовая пирамида, их предупреждают, 
что финансирование осуществляется за 
счёт новых вкладчиков и в какой-то момент 
вся вертикаль может рухнуть и выплаты 
прекратятся. И наши правоохранительные 
органы оказываются бессильны и не могут 
привлечь махинаторов к ответственности, 
так как нет факта мошенничества, нет факта 
обмана. Но нет и закона – а отчего, вы, 
наверное, догадываетесь.

Мнение

МаВроди Почему 
неутомимому 

строителю 
финансовых пирамид 

всё сходит с рук?
Влад КрыМСКИй
Пресловутая финансовая пирамида «МММ» 
и сегодня, как и 20 лет назад, живее всех живых. 
На днях Центробанк опубликовал специальное 
предостережение для потенциальных клиентов 
«МММ-2015». А, между тем самого  
Мавроди словно бы  и нет. 
О нём почти не пишет пресса –  последнее 
упоминание в Википедии датируется осенью 2012 
года. Вот и гадай: то ли заслуженный строитель 
пирамид скорее жив, чем мёртв,то ли скорее мёртв, 
чем жив. Разберёмся по существу? Мавроди (крайний справа) теперь часто видят в столичной богемной тусовке

бизнес
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а
гентство по ипотечному 
и жилищному кредито-
ванию (АИЖК) разраба-
тывает программу по-

мощи заёмщикам, у которых 
возникли проблемы с погаше-
нием кредитов. В частности, 
речь идёт о предоставлении 
должнику времени на восста-
новление платёжеспособно-
сти. Это может быть, скажем, 
один год. Впрочем, инициати-
ва не подразумевает, что заём-
щиков полностью освободят 

от уплаты долгов: во время 
кредитных каникул они долж-
ны будут вносить минималь-
ный платёж. Да и воспользо-
ваться помощью государства 
смогут не все. В первую оче-
редь её получат семьи с двумя 
и более детьми, семьи с ребён-
ком, где родители не старше 
35 лет, ветераны боевых дей-
ствий, жители моногородов, 
бюджетники, беременные 
женщины и те, у кого на попе-
чении есть инвалиды.

Д
епутат Госдумы Андрей 
Крутов предлагает раз-
решить курение в кафе, 
барах и ресторанах, 

в поездах, на вокзалах и в 
аэропортах, а также на ста-
дионах в течение всего 2018 
года. «На время чемпионата 
мира по футболу в Россию 
приедет множество болель-
щиков, которые будут ездить 
по стране, – пояснил автор 
инициативы. – Запрет может 
спровоцировать их конфлик-
ты с полицией. А это ударит 
по имиджу России». 

Поэтому, считает депутат, 
лучше временно отменить 
жёсткие антитабачные 
ограничения, вступившие в 
силу в июне прошлого года. 
При этом курение будет раз-
решено не везде, а только в 
специально оборудованных 
местах. Парламентарий уже 
подготовил соответству-
ющие поправки в закон 
«Об охране здоровья граж-
дан от воздействия окру-
жающего табачного дыма и 
последствий потребления 
табака».

П
равительство РФ может 
установить в регионах 
предельные розничные 
цены на социально значи-

мые продукты, подорожавшие 
за месяц более чем на 30%. 
Сейчас Минэкономразвития 
рассматривает возможность 
введения ценового «потолка» 
для сахара, белокочанной ка-
пусты и куриных яиц. 
Как уточнили в ведомстве, по 
закону власти могут вводить 

такие ограничения не более 
чем на 90 дней и не чаще одно-
го раза в год. В декабре чинов-
ники уже обсуждали вопрос о 
введении максимальной цены 
на гречку, но отказались от 
этой затеи из-за угрозы дефи-
цита. По подсчётам экспертов, 
подходящий лимит стоимо-
сти сахара – 55–60 рублей за 
килограмм, капусты – 33–36 
рублей за килограмм, яиц – 
62–68 рублей за десяток.

П
осле смерти пенсионер-
ки, задержанной по по-
дозрению в краже масла 
в питерском магазине, 

Ассоциация компаний роз-
ничной торговли (АКОРТ), 
объединяющая крупнейшие 
торговые сети страны, реши-
ла написать единые прави-
ла общения с покупателями. 
Помимо прочего в документ 
войдут конкретные указания 
для сотрудников магазинов 
по улаживанию конфликтов с 
покупателями. Пока же у каж-

дой из сетей свои представле-
ния об этических нормах ра-
боты с клиентами. Начинание 
АКОРТ уже поддержали за-
щитники прав потребителей. 
«Главным в кодексе должен 
стать принцип «покупатель 
всегда прав, если не доказано 
обратное», – уверен предсе-
датель Союза потребителей 
РФ Пётр Шелищ. Большин-
ство конфликтных ситуаций, 
по его мнению, можно раз-
решить без привлечения по-
лиции.

ГОВОрят, чтО
продуктам назначат 
максимальные цены

ГОВОрят, чтО
у продавцов появится  
этический кодекс 

ГОВОрят, чтО
ипотечным заёмщикам  
дадут отсрочку

ГОВОрят, чтО
запрет на курение отменят на год

Кира ДелИВОрИА

Цены на лекарства 
растут рекордными 
темпами. По 
свидетельству 
участников рынка, 
за последнее время 
стоимость препаратов 
увеличилась на 
четверть. И это не 
предел – в ближайшее 
время цены скакнут 
ещё на 20% вверх.  
В результате 
самыми доступными 
лекарственными 
средствами для многих 
станут валерьянка, йод 
и подорожник.

«П
орядка 80% 
всего сырья 
для лекарств 
п о с т у п а е т 
из-за грани-
цы, в основ-
ном из Ки-
тая и Индии. 
Иногда оно 

приходит из Европы, но и там 
может быть китайский матери-
ал, если страны ЕС выступают 
как посредник-транзитёр», – 
объясняет директор по разви-
тию компании RNC Pharma Ни-
колай Беспалов. 
Причина в том, что фармацев-
тический рынок является гло-
бальным, отчего производить 
субстанции для будущих лекар-
ственных средств на местных 
заводах в каждой отдельной 
стране оказывается просто эко-
номически невыгодно. «Почему 
так? Потому что при производ-
стве субстанции важно масшта-
бирование синтеза. Чем больше 

синтезируется субстанции, тем 
дешевле её синтез обходится», – 
поясняют эксперты. – При этом 
многие страны вообще не за-
нимаются синтезом. К примеру, 
США отказались от этого дав-
ным-давно. И по этому поводу 
там никто не переживает».
Заметим, что в нашей стране 
всё же имеется собственное 
производство субстанций. Од-
нако отечественные производи-
тели уже заранее проигрывают 
конкурентную борьбу таким 
лидерам рынка, как, например, 
Китай, у которого химическая 
промышленность развита на 
порядок лучше. В связи с этим 
российские власти обещают, 
что будут сдерживать цены на 
лекарства в ручном режиме. Но 
получится ли, пока не понятно. 
К примеру, в декабре прошлого 
года, когда рубль начал своё ре-
кордное падение, россияне ску-
пили в аптеках на 30% больше 
лекарств, чем обычно, тем са-
мым ещё больше разогрев рост 
цен.
Цены на лекарства из списка 
жизненно необходимых и важ-
ных лекарственных препаратов 
(ЖНВЛП) планируют регулиро-
вать по новым правилам. В бли-
жайшее время в Госдуме будут 
рассмотрены поправки в закон 
«Об обращении лекарственных 
средств», согласно которому 
планируется изменить порядок 
регулирования цен на лекар-
ства из перечня. 
Ключевым изменением станет 
отказ от нынешней привязки 
к рублю и жёсткого регулиро-
вания, поскольку эти факторы 
приводят к прекращению вы-
пуска дешёвых препаратов на 
российских заводах. 
Предполагается, что предельно 
допустимую наценку на препа-
раты ЖНВЛП будут рассчиты-
вать исходя из показателей рен-
табельности.

Из-за ослабления рубля лекарства станут недоступными

Сергей шуЛЯК, 
гендиректор  

DSM Group:

– у нас отечественная 
гречка в разы 

подорожала, а мы 
говорим о лекарствах, 

где очень много 
импортной 

компонентной 
базы. Наша 

промышленность 
не выпускает 

оборудование 
для производства 

лекарственных 
препаратов, 

соответствующее 
международным 

стандартам.  
То, что лекарства 

будут дорожать 
вслед за долларом, 

неизбежно. главное, 
чтобы они вообще  

не пропали. 

Сергей Тетерин

Мнение

неизлечимая 
зависимость

Сергей Тетерин

общество
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В
ажно отметить, что в раз-
работке антикризисного 
плана представители биз-
нес-сообщества принимали 
самое активное участие. В 
результате практически все 
предложения бизнесменов 
в той или иной степени наш-
ли отражение в итоговом 

документе. Среди основных направ-
лений поддержки и развития бизнеса 
можно выделить: налоговые льготы 
для предпринимателей, целый ком-
плекс мер для малого и среднего биз-
неса, развитие технопарков и многое 
другое. 
Примечательно, что в плане также от-
дельно предусматривается повыше-
ние эффективности бюджетных рас-
ходов.
«В первую очередь речь идёт о сокра-
щении управленческих издержек, о 
сокращении бюрократического ап-
парата, отказе от закупок товаров и 
услуг, которые не являются первооче-
редными. Это с одной стороны, – кон-
кретизировал мэр Москвы Сергей Со-
бянин. – С другой стороны, мы должны 
максимально сохранить и социальные, 
и инвестиционные расходы для под-
держания социальной и экономиче-
ской стабильности в городе». 

малый бизнЕС ДоПУСтЯт  
к большим тоРгам
Поддерживать экономическую ста-
бильность предполагается в том числе 
и за счёт помощи предпринимателям. 
К примеру, предполагается ввести су-
щественные льготы для вновь реги-
стрируемых предпринимателей. Речь 
идёт о том, чтобы расширить список 
видов предпринимательской деятель-
ности, в отношении которой будет 
действовать патентная система нало-
гообложения. Кроме того, для впервые 
зарегистрированных предпринима-
телей, выбравших упрощённую схе-
му налогообложения или патентную 
систему, будут введены налоговые ка-

никулы. Это нововведение коснётся в 
первую очередь бизнесменов, занятых 
в научной, производственной и соци-
альной сферах. 
Среди запланированных мер поддерж-
ки бизнеса – введение льгот и рассро-
чек по арендным платежам за землю. 
Так, мэрия уже заморозила арендные 
ставки для арендаторов городского 
имущества. 
Будут также разработаны механизмы 
по субсидированию расходов на опла-
ту процентов по кредитам, которые 
получали предприятия малого и сред-
него бизнеса. 
Предполагается, что предприятия ма-
лого и среднего бизнеса получат опре-
делённые преференции для участия 
в государственных и муниципальных 
тендерах. В первую очередь это каса-
ется снижения финансовой нагрузки 
для потенциальных поставщиков. 
Например, столичное правительство 
уже сегодня совместно с Минэконом-
развития рассматривает вопрос о воз-
можном отказе от банковских гаран-
тий для субъектов малого бизнеса, 
сумевших зарекомендовать себя до-
бросовестными поставщиками. «Это 
очень хорошее предложение. Потому 
что банковские гарантии, во-первых, 
дорого стоят. А во-вторых, их очень 
сложно получить предприятиям мало-
го и среднего бизнеса, – комментиру-
ет член президиума «ОПОРЫ России» 
Евгений Шлеменков. – Вообще, мы 
очень плотно сотрудничаем с прави-
тельством Москвы и видим, что сейчас 
город действительно идёт к тому, что 
торги становятся прозрачнее, доступ к 
ним облегчается. В этом направлении 
заметен явный прогресс». 
Действительно, как подсчитали ана-
литики рынка, в последнее время бан-
ковские гарантии стали не по карману 
небольшим предприятиям. Судите 
сами: сегодня стоимость банковской 
гарантии достигает 12% от суммы 
контракта. Ещё год назад этот показа-
тель равнялся всего 3%. 

помощь придёт
татьяна НИжеГОрОДСКАя

На прошлой неделе мэр Москвы Сергей Собянин утвердил 
антикризисный план, разработанный правительством города. 
Одним из ключевых моментов представленного документа 
является оказание всесторонней поддержки бизнеса. Достаточно 
сказать, что в ближайшие три года городской бюджет намерен 
потратить порядка 170 млрд рублей на поддержание деловой 
активности и создание благоприятного инвестиционного  
климата в Москве.

Москва готова выделить 170 миллиардов 
рублей на поддержку бизнеса

LO
R

I

Отдельное внимание в анти-
кризисном плане было уделено 
мелкорозничной торговле и рын-
кам. В частности, город решил 
ввести мораторий на закрытие 
сельхозрынков, что, по мнению 
аналитиков, положительно ска-
жется в том числе и на сдержи-
вании цен на продукты, а также 
поможет развитию отечествен-
ного производства. Что касается 
мелкой розницы, то здесь запла-
нированы поистине революци-
онные изменения. Все торговые 
палатки по заказу правительства 
Москвы будут производиться по 
единым евростандартам. При-
нять участие в торгах сможет 
любой желающий. При этом 
предприниматели получат в своё 
распоряжение полностью гото-
вую палатку («под ключ») и смо-
гут заключить аренду на пять лет. 

«Первые объекты будут выстав-
лены на торги в марте-апреле. 
Стартовая цена будет опреде-
лена независимым оценщиком с 
учётом реалий рынка. Торговые 
палатки и ларьки нового единого 
образца в Москве появятся уже в 
мае. В новых киосках будут про-
даваться социально значимые 
товары, которые востребованы 
горожанами: вода, мороженое, 
свежая пресса и т.д.», – расска-
зал глава городского Департа-
мента торговли и услуг Алексей 
Немерюк. 

о
собую поддержку от горо-
да также получат компании 
стройкомплекса. «Важней-
шим направлением является 

поддержка строительного секто-
ра – одного из крупнейших среди 
мировых мегаполисов, – заявил 
мэр Москвы Сергей Собянин. – На-
помню, что мы ввели в прошлом 
году около 9 млн квадратных ме-
тров жилья, офисной, коммерче-
ской недвижимости. Это огромный 
сектор, который насчитывает бо-
лее триллиона рублей ежегодных 
инвестиций в экономику города. И 
конечно, нам надо предпринимать 
все меры для того, чтобы этот биз-
нес поддержать, чтобы этот объём 
инвестиций не уменьшался или по 
крайней мере был достаточно ста-
бильным».
Как рассказал Евгений шлемен-
ков, среди мер по поддержке 
стройкомплекса особенно выде-
ляются те, которые будут направ-
лены на недопущение долгостроя. 
Сделано это будет за счёт того, 
что по уже заключённым контрак-
там с городом выполнять работы 
можно будет в более сжатые сроки 
и город будет рассчитываться с 
застройщиками по мере выпол-
нения работ. «Это очень хорошее 

предложение, потому что самое 
страшное в кризис – это завяз-
нуть в долгострое. Средства будут 
законсервированы, а толку от этого 
никакого не будет. Кстати, в анти-
кризисном плане есть ещё очень 
важные предложения, связанные с 
присоединением к инфраструктур-
ным сетям», – добавляет шлемен-
ков. 
Помимо этого власти Москвы 
предполагают оказывать всяче-
скую поддержку предприятиям 
реального сектора экономики. 
Делать это будут посредством соз-
дания и развития уже имеющихся 
промышленных зон (кластеров) 
в таких отраслях, как медицина, 
авиастроение, информационные 
технологии, пищевая промышлен-
ность и др. 
Антикризисный план столичных 
властей также предусматривает 
отмену избыточных администра-
тивных барьеров и упрощение про-
цедур регистрации юридических 
лиц.
По просьбам бизнес-сообщества 
городские власти также решили 
отложить введение вывесок нового 
формата для магазинов и предпри-
ятий сферы услуг, расположенных 
за пределами Третьего кольца. 

Москва не допустит появления 
долгостроев даже если грянет 
кризис

о
дним из драйверов экономическо-
го роста в столице должны стать 
технопарки и технополисы. Более 
того, в мэрии надеются, что именно 

благодаря им в город придут новые ин-
вестиции. 
В частности, в антикризисном плане 
предусмотрено возвращение в оборот 
территорий промзон. Планируется, что 
эти земли либо будут введены в промыш-
ленный оборот, либо послужат для соз-
дания современной инфраструктуры. 
Примечательно, что экономическая 
активность технопарков и технополи-
сов уже сегодня привлекает внимание 
инвесторов. «мы видим, что эта актив-
ность вызывает достаточно серьёзный 
интерес у иностранных инвестиционных 
компаний. Их два типа. Первый – это 
компании, которые готовы инвестиро-
вать в выпуск продукции на территории 
города, потому что, безусловно, суще-
ствуют те самые возможности побо-
роться по себестоимости высококаче-
ственного технологического продукта на 
рынке не только России, но и на внеш-
нем, европейском рынке», – расска-
зал руководитель столичного Департа-
мента науки, промышленной политики 
и предпринимательства Олег Бочаров. 
И, кроме того, это ком-
пании-производители, 
которые уже сегодня 
рассматривают вопрос 
о переносе своего про-
изводства на террито-
рию города. «Это позво-
лит достичь сразу двух 
результатов: на мест-
ном рынке – быстро 
восстановить своё про-
изводство, имея гаран-
тированный спрос, а 
второй уровень – поду-
мать о реэкспорте 
продукции в Европу, 

поскольку опять-таки производство 
здесь становится дешевле», – заключил 
чиновник.
Отдельным пунктом в антикризисном 
плане прописаны налоговые льготы 
для производителей в обмен на инве-
стиции. Благодаря запуску этого меха-
низма предполагается, что столичные 
промзоны смогут получить вторую 
жизнь, поскольку таким образом в них 
можно будет привлечь новых произво-
дителей. 
Кроме того, рассматривается и вопрос 
развития собственных производств, в 
частности фармацевтических. «Очень 
перспективным мы считаем механизм 
офсетных контрактов. Есть большое 
количество фармацевтических ком-
паний, которые говорят: дайте нам 
госзаказ на семь лет, и мы построим 
под него в москве новый завод, дого-
ворившись с вами по номенклатуре и 
индексации цен на лекарства. В этом 
заинтересованы и российские компа-
нии, и западные. Для города это выход 
в ситуации, когда значительная часть 
закупаемых им препаратов импорт-
ные», – пояснил глава Департамента 
экономической политики и развития 
города максим Решетников.

рынкам быть

Все производства в гости к нам

Перспективный проект реконструкции 
Нагатинского затона

не увязнуть в долгострое

общество/город живёт
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В
есной 2007 года 
светские сплетни 
сообщали: москов-
ская Рублёвка в од-
ночасье опустела, 
а из аэропортов в 
воздух поднялись 
несколько чартер-
ных бортов. Все бо-

лее-менее значимые «випы» 
из мира бизнеса и власти на-
правлялись в Турцию празд-
новать юбилей человека, ко-
торого никогда не увидишь 
на телеэкране и на страницах 
глянцевых журналов, одна-
ко которого при этом знают 
все, чьи интересы лежат в 
сфере столичной торговли и 
девелопмента. По слухам, для 
празднования своего 35-ле-
тия совладелец группы «Ки-
евская площадь» Год Нисанов 
выбрал якобы резиденцию 
турецкого президента, а раз-
влекала гостей Шакира. Чело-
век с состоянием в несколько 
миллиардов долларов вполне 
может позволить себе такую 
прихоть. 

бизнЕС эПохи РазВитого 
Социализма
Сложно сказать, кто главнее 
в этом тандеме – 48-летний 
Зарах Илиев или 42-летний 
Нисанов. По крайней мере 
начало совместному бизне-
су в силу возраста положил 
первый – в самом начале 80-х 
юный Зарах уехал в Москву 
из родного азербайджанско-
го посёлка Красная Слобода. 
На родине он с детства шил 
кепки-«аэродромы», в столи-
це бойкий молодой человек 
занялся торговлей цветами 
в Черёмушках. Дальнейшая 
биография передаёт этапы 
большого пути так: занима-
ясь предпринимательством, 
наладил поставки в Москву 
коньяка, затем выкупил на Из-
майловском рынке несколько 
контейнеров, начав сдавать их 
в аренду. 
Предпринимательство? На 
минуточку, на дворе ещё стоял 
махровый социализм, расце-
нивавший подобные игры как 
спекуляцию со всеми вытека-
ющими последствиями. При-
чём каких оборотов достиг 
подпольный бизнес молодого 
Илиева, можно судить хотя бы 
по тому, что уже в 1993-м он 
взял под контроль часть Чер-

кизовского рынка, быстро на-
чавшего превращаться в глав-
ную толкучку страны.
К тому времени к Илиеву уже 
присоединился его земляк 
Год Нисанов. Сын директора 
консервного завода приехал 
покорять столицу, уже имея 
за плечами опыт в торговле: 
в родном посёлке он основал 
комиссионный магазин. Зная 
арабский язык, в Москве он 
быстро наладил поставки 
ширпотреба из Дубая. 
Как порой говорят, обычно 
миллиардеры покрываются 
краской, когда слышат вопрос 
о происхождении их перво-
го миллиона. Год Нисанов 
на него даёт свой ответ – де-
скать, сперва одолжил у отца 
85 тыс. долларов, чтобы за-
купиться в Дубае, а дальше 
уже пошло само. Хотя сложно 
представить, что у директора 
сельского консервного завода 
имелось на руках столько ва-
люты. Гораздо убедительнее 
выглядит другая версия про-
исхождения денег – Черкизон.  
Впрочем, об этом можно толь-
ко догадываться. Предста-
витель компании «Киевская 
площадь» Дилара Раянова от-
казалась давать какие-либо 
комментарии.

как лУжкоВ благоВолил 
инВЕСтоРам
Черкизовский рынок приня-
то связывать с именем главы 
группы АСТ Тельманом Ис-
маиловым – он действитель-
но контролировал большую 
часть рынка, однако часть 
земель находилась в управле-
нии ЗАО «Илиев». По оценкам 
экспертов, Черкизон, назва-

ние которого стало нарица-
тельным для обозначения 
клоаки контрабанды и кри-
минала, приносил в год не ме-
нее полумиллиарда долларов. 
Тем не менее вскоре партнёры 
решили диверсифицировать 

бизнес, инвестировав деньги 
в строительство новых торго-
вых комплексов. Есть версия, 
что кто-то из знающих людей 
шепнул им о надвигающемся 
закрытии Черкизона, став-
шего уже бельмом даже на 
федеральном уровне. В лю-
бом случае Нисанов говорит 
о крахе базарного «рога изо-
билия» всего лишь как о «не-
приятной неожиданности». 
Ведь к тому времени он и Или-
ев уже успешно вложились в 
помещения торгового центра 
«Москва» – вторым собствен-
ником проекта выступило 
правительство Москвы. 
С администрацией Юрия Луж-
кова отношения партнёров 
действительно выстроились 
более чем тёплые. Учитывая, 
насколько лакомыми кусками 
являются столичные рынки, 
Илиев и Нисанов смогли по-
лучить рынок «Садовод». Не 
случайно туда переместились 
торговцы с Черкизона. Вместе 
с ними на новое место пере-
ехали и устоявшиеся порядки. 
В 2005-м Илиев и Нисанов 
приобрели одно из знаковых 
для Москвы зданий – ста-
линскую высотку гостиницы 
«Украина». Однако самым мас-
штабным стал другой проект: 
в 2003 году московская мэрия 
заключила инвестиционный 
контракт с группой «Киевская 
площадь» на строительство 
«делового коммерческого цен-
тра». Проект был завершён в 
2006 году – так на площади у 

Киевского вокзала появился 
гигантский торгово-развле-
кательный центр «Европей-
ский» общей площадью около  
180 тыс. квадратных метров. 
При этом 30% ТРЦ принад-
лежало городу. Так по край-

ней мере считалось вплоть до 
2011 года, когда сменивший 
Юрия Лужкова Сергей Собя-
нин решил включить долю 
«Европейского» в програм-
му приватизации городского 
имущества. Тут-то и выясни-
лось, что сделать это невоз-
можно, так как городу почему-
то принадлежит не треть 
площадей центра, а только 
их 10-я часть. Как это про-
изошло и кто из чиновников 
не обратил на это внимания, 
выяснить так и не удалось. 
Разгорелся скандал, мэрия об-
ратилась в суд. В итоге сторо-
ны договорились, что Илиев 
и Нисанов признают спорные 
площади за городом с после-
дующим их выкупом, таким 
образом взяв под полный кон-
троль один из крупнейших в 
Европе торговых комплексов. 

СЕкРЕты УСПЕшного 
ПРЕДПРиниматЕльСтВа
История Зараха Илиева и Года 
Нисанова внешне выглядит 
просто как отечественный 
вариант «американской меч-
ты»: выходцы из глухого села 
усердно трудятся и наконец 
добираются до неба в алма-
зах. В 90-е по этой дорожке 
прошли многие. Однако, как 
говорится, иных уж нет, а те 
далече. Илиев и Нисанов же, 
наоборот, чувствуют себя пре-
восходно. В чём же секрет?
Здесь многие советуют обра-
тить внимание на корни мил-
лиардеров. Посёлок Красная 

Слобода, откуда вышли оба 
олигарха, уже полторы тыся-
чи лет является местом ком-
пактного обитания горских 
евреев. Выходцев из Красной 
Слободы можно встретить по 
всему миру, особенно в Мо-
скве. Среди них – чиновники, 
предприниматели, деятели 
культуры. «Естественно, нам 
помогала наша диаспора. 
Наша сила в том, что мы не 
теряем связей с земляками», – 
с гордостью признавался Год 
Нисанов.
Причём связи эти простира-
ются далеко за пределы Рос-
сии. Нисанов и Илиев актив-
но жертвуют деньги в пользу 
еврейских организаций. Мас-
штабы благотворительности 
достигли уже таких размеров, 
что меценатство переросло 
в политическое влияние. В 
2011 году на конференции по-
сланников движения ХАБАД 
Нисанов сидел рядом с пре-
мьер-министром Израиля Бе-
ньямином Нетаньяху. А когда 
летом 2013-го Илиев и Ниса-
нов неожиданно были под-
вергнуты обыску в аэропорту 
Бен-Гурион, их лично принял 
президент Израиля Шимон 
Перес, чтобы принести изви-
нения за случившееся. Исто-
рию с незадекларированными 
бриллиантовыми серьгами, 
которые у Нисанова обнару-
жили таможенники, стороны 
договорились считать «досад-
ным недоразумением». 

Короли
с Черкизона

общество/правила игры

ТАССИгорь КИяН

журнал Forbes в очередной раз 
составил рейтинг «королей российской 
недвижимости». Первую строчку в 
нём заняли предприниматели Зарах 
Илиев и Год Нисанов. В рамках своей 
компании «Киевская площадь» 
они контролируют более миллиона 
квадратных метров торговых площадей 
столицы, которые приносят им без 
малого 1,5 млрд долларов в год. Также 
в загашнике у миллиардеров есть 
ещё судоходная компания, интересы 
в гостиничном бизнесе, а сейчас 
достраиваются океанариум на ВВЦ 
и небоскрёб в комплексе «Москва-
Сити». При этом Илиев и Нисанов 
остаются самыми закрытыми из всех 
российских олигархов, настойчиво 
стараясь держаться подальше от 
камер и журналистов. Такая привычка 
появилась у них ещё в 90-х, когда 
будущие олигархи держали знаменитый 
черкизон. Путь от рыночных палаток 
к тронам «королей недвижимости» 
проследила «Наша Версия».

Бывшие 
владельцы 

скандально 
известного рынка 
Илиев и Нисанов 

стали олигархами 
в сфере 

недвижимости

Р
И

А
 Н

ов
ос

ти

самые крупНые 
влаДельцы торговой 
НеДвижимости 
в россии

1. зарах Илиев, Год 
Нисанов («Киевская 
площадь») 
2. Самвел Карапетян 
(«Ташир»)
3. Ингвар Кампрад 
(«ИКЕА Мос»)
4. Михаил Гуцериев, 
Саит-Салам Гуцериев, 
Микаил шишханов 
(«БИН»)
5. Алихан и Амиран 
Муцоевы, Амирхан 
Мори (ГК «Регионы»)

                                      Forbes

КСтати

КАК 
ОТЕчЕСТВЕННый 
ВАРИАНТ 
«АМЕРИКАНСКОй 
МЕчТы» выглядит 
история Зараха 
Илиева и Года 
Нисанова: выходцы 
из глухого села 
усердно трудятся и 
наконец добираются 
до неба в алмазах. 

СпраВКа
Зарах ИЛИЕВ. Состояние – 3,6 млрд долларов. № 30  
в российском списке миллиардеров

год НИСаНОВ. Состояние – 3,6 млрд долларов. № 31  
в российском списке миллиардеров

Компания: «Киевская площадь»
Доход от аренды: 1,4 млрд долларов
Основные объекты: «фуд Сити» (350 тыс. квадратных 
метров), гостиница Radisson Royal Moscow (535 номеров),  
ТЦ «Европейский» (63 тыс. квадратных метров).
Контролируют 1 200 000 квадратных метров торговых 
площадей

зарах ИлиевГод Нисанов 
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ело Генеральское 
расположено в 20 ки-
лометрах от Ростова-
на-Дону. Ещё не-
давно его жители 
держали два стада 
дойных коров. Се-
годня многие селяне 
вынуждены ездить 

за молоком в Ростов. 
За постигшей их бедой стоит 
предприниматель Алексей 
Ковалевский – «гражданский 
муж» дочери председателя За-
конодательного собрания Ро-
стовской области и региональ-
ного вождя «Единой России» 
Виктора Дерябкина, купивший 
около 130 гектаров земли, на 
которой прежде крестьяне 
пасли коров. Теперь вход на 
бывшее пастбище сторожит у 
шлагбаума охрана. 

«заколДоВанныЕ» УчаСтки 
История этой купли-продажи 
тёмная. Землю Ковалевско-
му продал бывший директор 
местного ЗАО «Авангард» Азат 
Мелоян. При этом у самого Ме-
лояна в собственности было 
лишь девять земельных паёв, 
в каждом из которых помимо 
пашни содержалось 1,33 гекта-
ра пастбища. То есть выделить 
для продажи Ковалевскому он 
мог только 12 гектаров (1,33 х 
9), а продал почти в 11 раз боль-
ше. Как?
Началось всё с того, что мест-
ным жителям объявили о необ-
ходимости сдать свидетельства 
на землю для обмена на новую 
форму документа о праве соб-
ственности. Когда же собствен-
ники паёв получили новые 
документы, у каждого из 343 
пайщиков площадь пастбища 
в земельном пае оказалась уре-
занной на 0,6 гектара. Остаётся 
только предполагать, почему 
Родионово-Несветайский отдел 
Росреестра выдал людям такие 
«урезанные» свидетельства.
Как бы то ни было, земля пере-
шла в собственность к Алексею 
Ковалевскому. Кусочек оказал-
ся лакомый – территория на бе-
регу реки, в том числе и вдоль 
её участка в водоохранной зоне, 
которая в рамках федераль-
ной целевой программы очень 

кстати была очищена от дон-
ных отложений. 
Правда, по бумагам участок 
всё ещё значился как земли 
сельхозназначения. Однако 
с переводом выпасов в зем-
ли населённых пунктов под 
жилую застройку проблем не 
оказалось. Что само по себе 
может считаться поразитель-
ным фактом. Предпринимате-
ли годами не могут изъять из 
категории сельхозземель при-
дорожный клочок для нужд 
бизнеса. А тут огромные пло-
щади, жизненно важные для 
села. Но объясняется всё про-
сто. По словам гражданской 
жены Ковалевского Юлии Де-
рябкиной, губернатор Ростов-
ской области Владимир Чуб 
(ныне уже бывший) настоль-
ко проникся проектом, кото-
рый затеял неофициальный 
зять его ближайшего спод-
вижника, что одним махом 
решил вопрос с землёй своим 
постановлением.
А затея у Ковалевского, надо ска-
зать, выглядела грандиозно. На 
месте бывшего выпаса предпо-
лагалось разбить Family-park – 
обширный парк для семейно-
го отдыха. Правда, уже тогда 
зазвучали предположения – 
никакого настоящего парка, 
по-видимому, не будет, только 
декорации. Землю скорее всего 
просто начнут продавать под 
коттеджи. 

СУДьЯ ПоСтаноВил: «СноСить!» 
И то верно – после удачно про-
ведённой первой части опера-
ции Ковалевский начал скупку 
участков пастбища с другой 
стороны села Генеральско-
го. Как известно, участки под 
коттеджи продаются гораздо 
лучше, если глаз покупателя 
радует водоём. Таковой как раз 
нашёлся в виде озера. 
Вскоре Ковалевский при-
обрёл приглянувшийся ему 
участок. И всё бы ничего, вот 
только каким-то образом на 
кадастровой карте сдвинулись 
границы домовладений мест-
ных жителей. Сперва «под-
винулся» земельный участок 
Элианы Едзикьянц, по доку-
ментам накрывший на карте 

просёлочную дорогу и усадьбу 
соседей  – Ивана Тыняного и 
Марии Данильченко. В освобо-
дившуюся же зону подтянули 
координаты участка Ковалев-
ского. При этом в его состав по-
пала муниципальная собствен-
ность: ключевое озеро со всей 
инфраструктурой водоснабже-
ния села.

Едзикьянц обратилась в суд с 
просьбой признать постанов-
ку земельного участка Кова-
левского на кадастровый учёт 
незаконной. А за ней признать 
право собственности на её 
участок в границах по факти-
ческому землепользованию. 
Однако Ковалевский подал 
встречный иск, и судья Алек-
сей Лозобко тут же удовлетво-
рил его. Едзикьянц же обязали 
освободить землю путём сноса 
всех построек. 
Тщетно она пыталась доказать 
абсурдность этого решения. 
Ведь если следовать ему, то и 
участки остальных селян, вы-
ходит, оказываются наложены 
друг на друга. Что же им теперь, 
передвигать дома? А муници-
пальная система водоснабже-
ния села? Как быть с ней? 

СЕло оСталоСь бЕз ВоДы
В результате в суд обратилась 
уже администрация поселения, 
к которому приписано Гене-
ральское. В иске было сказано, 
что ответчик препятствует 
жителям села пользоваться 

ключевым озером. Запрещает 
пасти и поить скот, произво-
дить полив насаждений, обслу-
живать насосную станцию и 
водопровод. И даже вызывает 
полицию и пишет жалобы в 
правоохранительные органы. 
В связи с этим администра-
ция поселения попросила суд 
назначить юридическую зем-
леустроительную экспертизу 
участка Ковалевского.
Но вскоре иск решено было ото-
звать. Глава поселения Людми-
ла Гужева объяснила это прак-
тическими соображениями:
– Мы не выиграем суд. Это по-
нятно. Слишком неравные 
силы. А мы должны быть 
реалистами и думать о том, 
как дать людям воду. Люди 
бегают по селу с вёдрами в 
поисках воды. Нам хотя бы 
ключевое озеро вернуть.  
24 июля прошлого года судья 
Говорун в присутствии сторон 
рассмотрел и утвердил миро-
вое соглашение. На процессе 
неожиданно обнаружилось, 
что у скандального участка 
поменялся собственник. За 
полгода до этого его владель-
цем стал четырёхлетний Вова 
Ковалевский – сын Алексея 
Ковалевского и Юлии Деряб-
киной, внук председателя За-
конодательного собрания.  
В качестве ответчика четырёх-
летний Вова в лице мамы дал-
таки обязательство в трёхме-
сячный срок разделить свой 
земельный участок на два, по-
дарив территорию с озером 
поселению. Взамен истец – то 
есть администрация поселения 
– отказывается от исковых тре-
бований в полном объёме и ор-
ганизовывает благодарствен-
ное письмо от жителей села 
Генеральского с припиской, что 
впредь никаких претензий от 
них к Ковалевскому не после-
дует.
Какое унижение местного са-
моуправления законодатель-
ной и судебной властями Ро-
стовской области!

мы жиВЕм В гЕтто...
Понятно, что Элиана Едзи-
кьянц, Мария Данильченко и 
Иван Тыняный, как и многие 

жители села, не стали под-
писывать благодарственное 
письмо. Потому как ладно, во-
прос с водой решился, но как 
быть с их домами и участка-
ми? Они направили кассаци-
онные жалобы в президиум 
Ростовского областного суда, 
но судья Мурат Титухов отка-
зал в передаче жалоб на рас-
смотрение. По мнению судьи, 
с имущественными правами у 
селян всё в порядке. Но разве 
нормально, что на их родовых 
полувековых усадьбах факти-
чески теперь зарегистрирова-
но домовладение Едзикьянц? 
И что сами Данильченко и Ты-
няный теперь не могут свои 
дома ни продать, ни подарить, 
ни передать по наследству? 
Сама Мария Данильченко ха-
рактеризует ситуацию крайне 
красноречиво, описывая свою 
встречу с председателем Зако-
нодательного собрания Викто-
ром Дерябкиным. 
«Я сказала Дерябкину пря-
мо: у вашего четырёхлетнего 
внука есть земля. А у меня и 
моих внуков ничего нет, – го-
ворит она. – И всё из-за ваших 
родственников. Если бы наши 
деды и отцы встали из могил, 
они бы увидели, что мы живём 
в гетто. Туда нельзя. Здесь за-
прещено. Там опасно. Шлагбау-
мы, охрана... И всё это сделала 
ваша семья».
Между тем представителю 
Элианы Едзикьянц намекают 
на возможность выкупа ею сво-
его же участка у Ковалевского. 
А никакого грандиозного парка 
на месте бывшего пастбища так 
и не появилось. Если, конечно, 
не считать таковым несколько 
дорожек с фонариками, бесед-
ки и деревянные фигурки. По-
добие футбольного поля пери-
одически зарастает бурьяном, 
в котором суетятся полевые 
зверьки, а два ряда сидений 
для мифических болельщиков 
почти незаметны сквозь зарос-
ли. Зато сайт проекта пригла-
шает состоятельных граждан 
поскорее приобрести участки 
в уникальной «Тузловской 
рекреационной зоне – самом 
экологически чистом месте Ро-
стовской области». 

общество/регионы

Семья спикера донского парламента оставила крестьян без земли
Крепостные селяне

Виктор ШОСтКО
Наш крестьянин 
пережил татаро-
монгольское иго. 
Крепостное право. 
Продразвёрстку. 
Колхозно-совхозный 
диктат. Но 
переживёт ли он 
нынешнее время, 
если выпасы  
в водоохранных 
зонах скупают 
родственники 
первых лиц 
регионов для 
перепродажи 
под коттеджное 
строительство? земля в уникальном месте на берегу реки Тузлов досталась родственникам председателя законодательного собрания 

Ростовской области Виктора Дерябкина

В СВОё ВРЕМя 
ГУБЕРНАТОР 
РОСТОВСКОй 
ОБЛАСТИ 
Владимир чуб 
настолько проникся 
проектом, 
который затеял 
неофициальный 
зять его ближайшего 
сподвижника, 
что одним махом 
решил вопрос 
с землёй своим 
постановлением.

Владимир Карпов zsro.ru
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Юрий ХОДАКОВСКИй, 
врач-офтальмолог:
– Восприятие объёмного 
изображения разными 
людьми неодинаково и зави-
сит от остроты и особенно-
стей зрения. По статистике, 
от 10 до 15% посетителей 
3D-кинотеатров страдают 
от различных расстройств 
(мигрень, тошнота, двое-
ние в глазах, затуманенное 
зрение). А всё потому, что 
мы не привыкли к созерца-
нию искусственных трёх-
мерных изображений. Если 
человек здоров, то просмотр 
3D-фильмов ему не навре-

дит. А вот если у него нару-
шено кровоснабжение, име-
ется астигматизм или даль-
нозоркость, то утомляемость 
глаз заметно повышается. 
При чрезмерном напряже-
нии секрет, который выде-
ляется для смазывания глаз-
ного яблока, становится 
гуще. Поэтому когда человек 
начинает моргать, он нати-
рает глаза, словно наждач-
кой, они краснеют. Как с этим 
бороться? Вернувшись из 
кинотеатра, нужно промыть 
глаза настоем ромашки, 
чтобы снять раздражение, и 
дать им как следует отдох- 
нуть.

общество

С
оевое молоко опасно для зубов – к та-
кому неожиданному выводу пришли 
австралийские учёные.
Этот сладковатый, приятный на 

вкус напиток из соевых бобов особенно 
популярен у людей с непереносимостью 
лактозы (молочного сахара) и строгих 
вегетарианцев, полностью отказавшихся 
от животной пищи. Между тем сотруд-
ники стоматологического факультета 
Мельбурнского университета установи-
ли, что под воздействием соевого молока 
бактерии, обитающие в полости рта, вы-
деляют в шесть раз больше кислоты, чем 
при контакте с коровьим молоком. Это 
приводит к разрушению зубной эмали. 
Для своего эксперимента исследователи 
выбрали четыре вида соевого и два вида 
обычного молока. Смешивая его со стреп-

тококками, которые считаются виновни-
ками кариеса, они обнаружили: соевое 
молоко становится кислым уже через 10 
минут, тогда как кислотность коровьего 
молока не меняется. Впрочем, американ-
ский профессор Уильям Боуэн, коммен-
тируя открытие австралийских коллег, 
отметил, что делать окончательные вы-
воды пока рано, необходимо провести 
дополнительные изыскания. По его мне-
нию, один стакан соевого молока в день 
не навредит зубам взрослого человека. 
«Однако кормить им детей не рекомен-
дуется, ведь на молодые зубы бактерии 
оказывают наиболее разрушительное 
воздействие», – сказал учёный. А вот ко-
ровье молоко в этом плане абсолютно 
безопасно и даже полезно, поскольку со-
держит кальций. 

ГОВОрят, чтО 

соевое молоко разрушает зубы 
ГОВОрят, чтО 

3D-кино портит зрение 

м
аленьким детям нельзя смо-
треть популярные сегодня 
3D-фильмы, утверждают 
французские учёные.

Специалисты Национального 
агентства по санитарной безопас-
ности здоровья (ANSES) оценили 
потенциальную опасность этой 
технологии для зрения человека. 
Оказалось, что просмотр 3D-кино 
вызывает зрительное утомление, 
которое у многих людей сопрово-
ждается болями вокруг глаз, ощу-
щением песка в глазах, снижением 
остроты зрения и скорости вос-
приятия. Более редкие симптомы – 
головокружение и временное на-

рушение правильного восприя-
тия окружающих предметов, что 
может приводить к травмам. У 
детей же, чей зрительный аппа-
рат ещё не до конца сформиро-
ван, 3D-технологии могут вызвать 
более серьёзные и длительные 
расстройства. Поэтому эксперты 
ANSES рекомендуют запретить 
просмотр таких картин малышам 
до 6 лет, а детям до 13 лет – свести 
его к минимуму. Людям с наруше-
ниями зрения они советуют наде-
вать 3D-очки поверх имеющихся 
средств коррекции (обычных оч-
ков или линз) и садиться как мож-
но дальше от экрана.

Елена РАКИТИНА, 
врач-стоматолог, кандидат 
медицинских наук: 
– Не могу согласиться с утверж-
дением учёных из Мельбурна 
о более пагубном влиянии сое-
вого молоко на здоровье зубов, 
чем коровьего. В состав соевого 
молока входят сложноусваивае-
мые углеводы растительного про-
исхождения, которые просто «не 
по зубам» бактериям, живущим во 
рту, в отличие от углеводов сахара. 
Как коровье, так и соевое молоко –  
продукты, не вредные для зубов. 
Благодаря своему составу соевое 
молоко является ценным диети-

ческим продуктом: оно содержит 
незаменимые аминокислоты, нена-
сыщенные жирные кислоты, вита-
мины группы В и Е, микроэлементы, 
в нём нет лактозы и холестерина. 
Но всё же оно больше подходит для 
диетического питания взрослых, а 
не детей и тем более младенцев. 
Для роста организма ребёнка нужны 
белки животного происхожде-
ния, которых нет в соевом молоке, 
а содержащиеся в нём фито- 
эстрогены могут повлиять на гор-
мональную систему. Ещё один 
огромный минус такого молока – 
соя, которая используется для его 
производства, может быть генети-
чески модифицированной. 

КОММеНтАрИй
КОММеНтАрИй

материалы подготовила Виктория назароВа 

татьяна НИжеГОрОДСКАя

Борьба с лесными 
пожарами и ликвидация 
последствий паводков, 
безопасность олимпийских 
объектов и помощь 
беженцам с Украины – нет 
такого дела, к которому 
было бы непричастно 
Министерство по делам 
гражданской обороны, 
чрезвычайным ситуациям 
и ликвидации последствий 
стихийных бедствий. 
Повысить безопасность 
россиян спасателям 
помогает Единая 
государственная система 
предупреждения и 
ликвидации чрезвычайных 
ситуаций (РСчС). 

и
менно благодаря 
внедрению этой си-
стемы за последнее 
время спасателям 
удалось существен-
но снизить количе-
ство происшествий. 
«Нам необходимо 
сохранить такую по-

ложительную динамику. В свя-
зи с этим мы активно работаем 
над повышением достоверно-
сти прогнозов чрезвычайных 
ситуаций, стремимся заблаго-
временно выполнять все пред-
упредительные мероприятия, 
– рассказал замминистра МЧС 
Владимир Степанов. – Только в 
этом году внедрены в опытную 
эксплуатацию системы мони-
торинга состояния защищён-
ности критически важных и со-
циально значимых объектов, а 
также объектов транспортной 
инфраструктуры в Централь-
ном, Приволжском и Дальне-
восточном федеральных окру-
гах». 

Техника всерьёз помогает спа-
сателям. Так, система «Авиа-
лесоохрана» позволяет опе-
ративно и точно определять 
географические координаты 
пожаров и их площади, коррек-
тировать работу лесопожар-
ных подразделений. «В 2014 
году было ликвидировано 286 
крупных лесных пожаров, что 
составляет 17% от общего ко-
личества лесных пожаров. Пре-
дотвращено распространение 
лесных пожаров на 53 населён-
ных пункта и объекта экономи-
ки», – отчитался замначальника 
ФБУ системы «Авиалесоохра-
на» Владимир Гришин. 
Для мониторинга лесных по-
жаров в режиме реального 
времени используются систе-
мы «Лесной дозор» и «Лесо- 

хранитель». Мощные камеры, 
способные «смотреть» на рас-
стоянии 30 километров, день 
и ночь передают картинку в 
режиме реального времени. 
Более того, в режиме автомати-
ческого мониторинга система 
сама предупредит оператора 
о потенциальной опасности 
возгорания. Благодаря совре-
менным системам всего за по-
следние пять лет количество 
пожаров в России, по подсчётам 
МЧС, уменьшилось на 20%, а 
количество погибших – на 24%. 
Также значительных успехов 
спасателям удалось добиться 
и в обеспечении безопасности 
на воде. Здесь число погибших 
снизилось на 29%. 
«Для работы органов повсед-
невного управления РСЧС соз-

дано и задействуется большое 
число автоматизированных, 
информационных и управляю-
щих систем: информационно-
справочные, геоинформацион-
ные, аналитические системы, 
расчётные модели развития 
сценариев чрезвычайных ситу-
аций, системы поддержки при-
нятия решений», – поясняет 
начальник управления инфор-
мационных технологий и свя-
зи МЧС Сергей Власов. Самым 
ярким примером организации 
информационного взаимодей-
ствия в рамках РСЧС можно счи-
тать обеспечение безопасности 
в период проведения Олимпи-
ады в Сочи. «Была достигнута 
возможность автоматизиро-
ванного дистанционного мони-
торинга спортивных объектов 
Олимпиады и был организован 
доступ к системе «Безопасный 
город – Сочи». Всего было за-
действовано более 1500 камер 
видеонаблюдения», – поясняет 
Сергей Власов. 

Современные информацион-
ные системы успешно приме-
няются и во время паводков.  
В частности, используются две 
базовые системы: «Реки Рос-
сии», которая содержит карту 
всех гидропостов рек, а также 
система Федерального агент-
ства водных ресурсов «Россий-
ский регистр гидротехниче-
ских сооружений».
«Отдельного внимания заслу-
живает наша совместная, бес-
прецедентная работа по ока-
занию помощи и поддержки 
людям, которые вынужденно 
покинули территорию Украи-
ны», – отметил Владимир Сте-
панов. Силами МЧС в кратчай-
шие сроки было развёрнуто 
более тысячи пунктов времен-
ного размещения беженцев, 
через которые в общей слож-
ности прошли около 600 тыс. 
человек. Кроме того, авиация 
МЧС вывезла более 10 тыс. че-
ловек, ещё 12 тыс. покинули 
территорию Украины автомо-
бильными колоннами и более 
39 тыс. – по железной дороге. 
«Наша совместная работа по 
размещению и всестороннему 
обеспечению пострадавших 
граждан Украины высоко оце-
нена Верховным комиссариа-
том ООН по делам беженцев», –  
заключил заместитель мини-
стра. 

Всё под контролем
Для предупреждения катастроф МчС 
использует уникальную технику 

здороВье

заместитель министра МЧС России Владимир Степанов 
открывает совещание по итогам совместной работы 
оперативных дежурных служб и национального центра
в 2014 году
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н
а данный момент в 
«Спартаке» осталось 
лишь пять полевых 
игроков основного 
состава с россий-
скими паспортами – 
Брызгалов, Макеев, 
Паршивлюк, Глу-
шаков и Дмитрий 

Комбаров. Формально к ним 
пока что можно добавить и 
Дзюбу, поскольку его контракт 
с «Зенитом» вступит в силу 
лишь 1 июля. Но очень велика 
вероятность того, что форвард 
сборной России отправится в 
Санкт-Петербург раньше. Впро-
чем, даже если договорённости 
на этот счёт достичь не удастся, 
использовать Дзюбу в полной 
мере Якин вряд ли будет: мыс-
ленно игрок уже не считает 
себя спартаковцем, о чём свиде-
тельствует его интервью, опу-
бликованное на официальном 
сайте «Зенита».
В заявке «Спартака» есть ещё 
три российских вратаря, но на 
поле они одновременно, раз-
умеется, появиться не смогут, 
а потому московскому клубу 
нужно срочно – до закрытия 
трансферного окна – каким-
то образом решать проблему 
лимита на легионеров. Трав-
мы и дисквалификации могут 
привести к тому, что в коман-
де в какой-то момент просто 
не окажется необходимого 
количества готовых играть 
квалифицированных футбо-
листов с российскими паспор-
тами. И вероятность подоб-
ной ситуации очень высока, 
если учесть, что оставшиеся 
россияне выполняют прежде 
всего оборонительные функ-
ции. Конечно, в запасе всегда 
есть молодые игроки, но на-
сколько оправдан такой риск: 
стоило ли отпускать в аренду 
в «Мордовию» того же Павла 
Яковлева? Пусть за «золото» 
«Спартак» в этом сезоне уже 
побороться вряд ли сможет, 
но отрыв от второго места, 
дающего путёвку в Лигу чем-
пионов, составляет всего пять 
очков – и его вполне можно 
ликвидировать.
Впрочем, у главного тренера 
Мурата Якина свой взгляд на 
тактику команды, а у владель-
ца «Спартака» Леонида Феду-
на – на контрактную политику, 
а потому уход Романа Широко-
ва и Артёма Дзюбы был ожи-
даем. Переход Широкова на 
правах аренды в «Краснодар», 
безусловно, пойдёт на поль-
зу и «Краснодару», и сборной 
России, и самому футболисту. 
Отыгравший часть прошлого 
сезона в «Краснодаре» Широ-
ков успел тогда в восьми мат-
чах забить три мяча и сделать 
три голевых передачи и внёс 
немалый вклад в итоговое 
пятое место команды в чемпи-
онате России. А вот под игро-
вую модель Якина полузащит-
ник сборной России подходил 
плохо, так что уже перед зим-

ним перерывом стало понят-
но, что ужиться в «Спартаке» 
у них не получится. Что ж, в 
данном случае скорее стоит 
задать вопрос: а зачем вообще 
московская команда приобре-
тала Широкова?
Ситуация с Артёмом Дзюбой 
совершенно иная. В этом слу-
чае от анонсированного пере-
хода в «Зенит» выигрывает 
разве что команда из Санкт-
Петербурга. Она не только 
получает весьма квалифи-
цированного футболиста, но 
и лишает основной ударной 

силы одного из своих сопер-
ников. Подобную трансфер-
ную тактику, надо сказать, 
«Зенит» использует далеко 
не первый раз: достаточно 
вспомнить, как из «Рубина» 
забирали Бухарова, Рондона 
и Рязанцева, а из московского 
«Динамо» – Данни, Семшова 
или Соловьёва. При этом от 
перехода в «Зенит» из на-
званной пятёрки выиграли 
разве что Данни и Рондон. А 
вот четвёрка россиян – также, 
подчеркнём, действующих 
или потенциальных игроков 

сборной России – фактически 
оставалась в Петербурге без 
постоянного места в основе. 
После ухода в «Зенит» никто 
из них так и не смог заиграть 
на прежнем уровне. Не за-
страхован от подобного раз-
вития событий и Дзюба. 
Сейчас в распоряжении Вил-
лаша-Боаша есть всё тот же 
Рондон, играющий в схожей 
манере, и вытеснить его из 
основы Дзюбе будет труд-
новато. Правда, есть вероят-
ность того, что после прихода 
Дзюбы Рондона продадут – с 

финансовой точки зрения это 
достаточно выгодная комби-
нация. Венесуэлец стоит по-
рядка 15 млн евро, а Дзюба 
подписал контракт на правах 
свободного агента, так что 
«Зенит» даже с учётом обе-
щанной новичку большой 
зарплаты может остаться в 
плюсе. Но в любом случае 
в ближайшие месяцы нор-
мальной игровой практики 
у Дзюбы скорее всего не бу-
дет, а значит, и национальной 
сборной он помочь вряд ли 
сможет.

Московские армейцы – 
32-кратные чемпионы
СССР – получат звание
чемпионов России 2015 года.

В советском хоккее команда 
Центрального спор-
тивного клуба армии 
не имела себе равных. 

Многолетнюю гегемонию 
армейцев лишь изредка уда-
валось прервать другим гран-
дам московского хоккея. На 
международной арене ЦСКА 
также установил абсо-
лютный рекорд, побе-
див в розыгрыше Кубка 
европейских чемпионов  
20 раз из 20 возможных. 
Но с распадом СССР клуб 
растерял свои победные 
традиции и посте-
пенно превра-
тился в середняка.
И вот – после 
м н о г о л е т н е г о 
перерыва – ЦСКА 

вновь становится чемпио-
ном, теперь России. Всё дело 
в том, что в этом сезоне чем-
пион России определяется 
не по результатам плей-офф 
Кубка Гагарина, а по итогам 
регулярного турнира КХЛ, 
где ЦСКА уверенно занимает 
первое место. Догнать команду 
Дмитрия Квартальнова уже 
никто не сможет. Ближай-
шие преследователи  – СКА из 
Санкт-Петербурга – отстают от 
москвичей на данный момент 
более чем на 10 очков, сыграв 
при этом на два матча больше. 
Фактически болельщиков 
ЦСКА уже можно поздравить 
с золотыми медалями, тем 
более что результат этот стал 
следствием отличной игры. 
На прошлой неделе армейцы, 
к примеру, одержали самую 
крупную победу в истории 
КХЛ, разгромив «Слован» 12:0, 
и установили рекорд лиги по 
количеству побед.

 ЦСКа – чемпион!

Игроки
российской сборной
покидают «Спартак»

Дмитрий НИКОлАеВ
Роман 
Широков, 
Павел яковлев, 
Артём Дзюба  – сразу 
три футболиста, 
способных 
претендовать
на место в составе 
национальной 
сборной России, 
объявили
о своём уходе 
из московского 
«Спартака».
И если Широков 
и яковлев пока что 
ушли в аренду, то 
Дзюба уже сделал 
окончательный 
выбор, подписав 
долгосрочный 
контракт
с «Зенитом».

исходные данные
Роман шИРОКОВ:  
– Понимаю, что каждый 
тренер по-своему видит 
и строит игру команды и 
определяет тех футболистов, 
которые выходят на 
поле. Отношусь к этому с 
уважением. В то же время 
вполне нормально, что 
я хочу получать больше 
игровой практики, поэтому 
было принято совместное с 
клубом решение об аренде 
до конца сезона.

Артём ДзЮБА:  
– Я понимаю, что это 
определённый риск и 
большой шаг в моей карьере, 
но я к нему готов. готов, 
потому что давно хотел 
что-то поменять, хотел, 
прежде всего как спортсмен, 
получить возможность 
что-то выиграть. И я рад, 
что получилось так, как 
получилось. Понимаю, что 
сейчас и с той, и с другой 
стороны найдутся люди, 
которые будут злиться 
на меня, понимаю, что 
будут недовольные. Но 
я хочу выйти на новый 
уровень и помочь «Зениту» 
добиться больших успехов. 
Понимаю, что мне нужно 
расти и прогрессировать. 
Конечно, мне хотелось бы 
присоединиться к «Зениту» 
как можно раньше, но если 
этого не произойдёт, то буду 
готовиться с дублем.

пряМая реЧь

ХоККей

ТАСС

ТАСС

спорт
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16 февраля на канале  
РЕН ТВ стартует новый 
остросюжетный детек-
тивный сериал «Грани-

цы времени». 
– Он рассказывает о работе се-
кретной службы, отслеживаю-
щей незаконные перемещения 
во времени, – пояснили пред-
ставители канала. – Сюжет та-
ков: движимый честолюбием 
учёный выкладывает в Интер-
нет программу «машины вре-
мени». Ссылку тут же удаляют, 
но поздно – программу уже 
успели скачать десятки милли-
онов людей!  Теперь она есть у 
каждого жителя Земли, и это 
грозит настоящей катастро-
фой!
В итоге для того, 
чтобы спасти плане-
ту от хаоса, по всему 
миру создаётся спе-
циальная секретная 
служба контроля  
за неприкосновен-
ностью временно-
го пространства – 
«Граница времени». 
Её отделение дей-
ствует и в России.  
В спецподразделение 
входят лучшие опера-
тивники и аналитики 

страны. Для того чтобы найти 
преступника, им приходится 
отправиться во времени вслед 
за нарушителем. А это не так 
просто, ведь сотрудники спец-
службы не должны привлечь 
внимание к себе со стороны 
людей прошлого. 
При этом «Граница времени» 
не просто сериал. Каждый эпи-
зод выстроен таким образом, 
что представляет собой захва-
тывающий детективный квест, 
который зритель будет прохо-
дить вместе с героями. 
Сериал будет транслироваться 
на канале РЕН ТВ каждую неде-
лю с понедельника по четверг в 
20.00.

ф
ил из сериала «Интер-
ны» совершил каминг-
аут. Как сообщает жур-
нал Vulture, актёр Один 

Байрон, исполняющий роль 
незадачливого медика-амери-
канца, признался в своей гомо-
сексуальной ориентации. При 
этом, как пояснил Байрон, он 
никогда не скрывал своих при-
страстий от коллег по съёмоч-
ной площадке. В том числе и от 
Ивана Охлобыстина, известно-
го своей ненавистью к геям. 

«Вначале он был довольно 
милым. Правда, однажды он 
сказал, что готов разбомбить 
США. Но потом сказал, что 
готов сохранить мой родной 
штат Миннесота», – рассказал 
Байрон. Однако же заявление 
Охлобыстина о его готовно-
сти сжигать геев вывело Бай-
рона из равновесия. Поначалу 
он даже собирался отказаться 
от дальнейшего участия в се-
риале, но затем всё же решил 
остаться.

«П
ортрет Изабеллы 
д’Эсте» кисти вели-
кого Леонардо был 
обнаружен в ячей-

ке банка в Лугано. Впервые 
о картине стало известно в 
2013 году, когда итальянская 
полиция нашла в хранилищах 
некоего инвестиционного 
фонда около 400 произведе-
ний искусства. Однако когда 
полотно уже собирались кон-
фисковать, оно неожиданно 
исчезло. 

Позже стражи порядка зафик-
сировали переговоры между 
неким швейцарским адвока-
том и коллекционером из Ве-
ликобритании, готовым при-
обрести работу да Винчи за  
90 млн долларов. В результа-
те полиции удалось выйти на 
след и найти картину. Теперь 
она станет вещественным до-
казательством по делу о неза-
конном экспорте предметов 
искусства и об уклонении от 
уплаты налогов. 

и
осиф Кобзон стал почёт-
ным гражданином города 
Енакиево. Звание присво-
ено ему властями само-

провозглашённой Донецкой 
народной республики «за весо-
мый личный вклад в развитие 
культуры в Донецком крае», а 
также за усилия по оказанию 
благотворительной помощи.
Действия властей ДНР стали от-

ветом на демарши украинской 
администрации. Прежде Иосиф 
Кобзон был лишён звания по-
чётного гражданина городов 
Краматорска и Днепропетров-
ска. Также ему за поддержку 
присоединения Крыма к Рос-
сии официально запрещён 
въезд на Украину. После этого 
сам Кобзон отказался от звания 
народного артиста Украины.

ГОВОрят, чтО
найдена потерянная картина  
да Винчи

ГОВОрят, чтО
днр присвоила Кобзону звание 
почётного гражданина 

ГОВОрят, чтО
россиянам покажут перемещения 
во времени

ГОВОрят, чтО
звезда сериала «интерны» 
признался, что он гей

Адель СКВОрцОВА
12 февраля в российский 
прокат вышел фильм 
«50 оттенков серого». 
Увидеть его, впрочем, 
смогут не все – сразу 
в нескольких регионах 
страны эротическая 
драма, поставленная 
по мировому 
бестселлеру Э.Л. Джеймс, 
запрещена к показу. 
По мнению властей 
и общественников, 
выступивших против 
демонстрации картины, 
постельные сцены 
противоречат местным 
обычаям и нравам. 

«м
ы убеждены, 
что фильм 
«50 оттен-
ков серого» 
не должен 
быть допу-
щен к пока-
зу не толь-
ко в нашей 

республике, но и на территории 
всего Северного Кавказа. Дан-
ное произведение киноинду-
стрии идёт вразрез с нашими 
многовековыми традициями, 
культурой, религией, мента-
литетом и общими, идущими 
издревле, ценностями, способ-
ствуя разложению моральной 
и нравственной составляющей 
и как следствие нашего обще-
ства в целом», – написали члены 
фонда содействия развитию ка-
рачаево-балкарской молодёжи 
«Эльбрусоид» главе КЧР Рашиду 
Темрезову. 
Обращение не осталось без вни-
мания – «50 оттенков серого» 
на территории Карачаево-Чер-
кесии демонстрироваться не 
будет. Равно как в Чечне, Ингу-
шетии, Северной Осетии и Даге-
стане. Из всех регионов Север-
ного Кавказа запрет на прокат 
не ввели только Ставрополь-
ский край и Кабардино-Балка-
рия. Хотя всё впереди. Снять 
фильм с проката уже потребо-
вали православные активисты 
Краснодара. Примечательно, 
что во всех случаях с обращени-

ями к властям выступают имен-
но молодые люди. 
Впрочем, стоит отметить, что в 
своих протестах жители южных 
регионов России не одиноки, – 
не меньшее отторжение фильм 
вызвал по миру в целом. «50 
оттенков серого» запретили в 
Малайзии и Кении, митинги c 
призывами ограничить показ 
прошли даже в США. 
По поводу чего же, собствен-
но, кипят такие страсти? По-
вод действительно есть. Книга 
британки Эрики Леонард, взяв-
шей себе мужской псевдоним, 
повествует о любви юной не-
винной девушки Анастейши к 
молодому, богатому и краси-
вому миллиардеру Кристиану, 
имеющему «пунктик» по по-
воду садомазохистских утех. 
Которые он с Анастейшей и 
проделывает на протяжении 
всей книги, а теперь соответ-
ственно и фильма. Вот толь-
ко… «Перед нами двухчасовое 
любительское порно, которое 
не имеет ничего общего с БДСМ 
и сексуальностью. В прошлом 
году я лицезрел «Нимфоман-
ку» Ларса фон Триера – фильм 
ещё более смелый. Но если 
в нём сексуальные сцены были 
наделены философским под-
текстом, то здесь секс ради 
секса. И вот Кристиан Грей рас-
стёгивает ширинку, являя миру 
свой инструмент, а Анастейша 
Стил с лицом душевнобольной 
канарейки смотрит куда-то 
в неопределённость, пытаясь 
понять, прозвучала ли коман-
да «Мотор!» или нет», – звучит 
один из отзывов. 
Оценка, похоже, вполне объек-
тивная. На сайте Internet Movie 
Database «фильм-сенсация» 
получил всего 3,4 балла из 
10. Так что мнения критиков 
кажутся справедливыми: по-
нимая всю художественную 
слабость картины, её созда-
тели специально постарались 
подбавить скандальности, ко-
торая, как известно, являет-
ся лучшей рекламой. И пусть 
фильм запрещают хоть в поло-
вине мира  – в оставшейся его 
части всё равно найдётся до-
статочно женщин, которые по-
желают посмотреть, женится 
ли Кристиан на Анастейше по-
сле всего, что с ней натворил.

У нас секса нет!
На Кавказе запретили эротический фильм

Фатима 
хАБАЛОВА, 

министр культуры 
Северной Осетии:

– Смотреть подобного 
рода фильмы или не 

смотреть – выбор 
каждого, тем более 

что это можно 
сделать сидя дома 

за персональным 
компьютером. Но, 

на мой взгляд, 
необходимо 

разграничивать 
пределы 

дозволенного.  
В погоне за прибылью 

концертные залы и 
киноплощадки не 

должны безоглядно и 
слепо идти на поводу 

у беспринципных 
промоутеров.

Мнение

культура
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–В
иктор Ивано-
вич, скажите, 
а у россий-
ских правите-
лей есть об-
щие черты?
– Есть. Кровь и 
обман, стрем-
ления и досада, 

заоблачные планы и суровая 
действительность. Там наверху 
очень легко мечтается. Каж-
дый правитель хочет оставить 
глубокий след в истории своей 
страны. Но беды начинаются 
уже на стадии реформ. 
– Почему?
– Территория у нас огромная. 
Громадное государство имеет 
сильнейшую инерцию. Даже 
авианосец трудно поддаётся 
манёврам, а уж государство с 
его масштабом – тем более. 
Такой страной должна руково-
дить огромная разветвлённая 
власть, одному императору 
здесь никак не справиться. А у 
нас во все времена над всеми 
властвовал один-единствен-
ный человек, какие бы маски 
ни принимала его форма прав-
ления. 

РУССкиЕ – мЯтУщиЕСЯ люДи
– Между тем есть правите-
ли, которые запоминаются 
больше. Не задумывались, 
почему это вдруг в наши дни, 
когда, казалось бы, открыты 
архивы и рассекречены до-
кументы, вдруг проснулась 
такая любовь к Сталину?
– Я вам так отвечу. Меня до глу-
бины души поразила история, 
связанная с блокадницей, ко-
торая не смогла расплатиться в 
магазине и умерла в отделении 
полиции. Такое ощущение, что 
у нас никто ни за что не отвеча-
ет. Поэтому народ и кричит, что 
ему нужен диктатор – стальная 
рука, которая наведёт порядок. 
Видимо, по-другому надо вла-
стям с обществом разговари-
вать. А по телевизору мне по-
казывают бардак и растление 
общества… И ещё говорят: «Не 
хочешь – не смотри!». 

Мне кажется, «пуля просвисте-
ла», когда стреляли по Белому 
дому. А может, и пораньше. Вот 
тогда и произошёл распад сове-
сти, страха. Мы сегодня болеем 
все. Иду я по улице или еду в 
метро, и на меня иногда такой 
страх накатывает, что мы не 
видим и не слышим друг дру-
га. Нам же наплевать друг на 
друга! Сдох кто-то, ну и ладно. 
Убили – хорошо. Обидели – ой, 
ты про что. И получается, что 
по реке жизни плывут трупы – 
а мы и запаха не слышим, и гла-
за наши дальше своего носа не 
видят.
– И что с этим делать?
– Кучей надо держаться, толь-
ко вместе мы можем что-то 
сделать. А если этого сами не 
поймём, то нас объединит все-
мирный потоп или ещё что-то 
похлеще. Своим безразличием 
друг к другу мы и кличем на 

себя этот потоп. Беда нас объ-
единит, но будет уже поздно. 
Ни гимн, ни национальная идея 
нам уже не помогут.
– Считается, что у всех рус-
ских есть общая черта: наш 
менталитет базируется на 
сердобольности, милосер-
дии – том самом сострада-
нии, которое произрастает 
из христианства…
– Ответ на этот вопрос у меня 
есть. Он появился после того, 
как я сыграл Порфирия Петро-
вича в спектакле по Достоев-
скому.
Русский характер в романах 
Достоевского – это осколки 
от зеркала. Руки, ноги, глаза – 
вроде бы всё отчётливо, но вот 
душу никак не разглядеть. Ино-
странцы перечитывают Досто-
евского, собирают осколки, но 
всё равно не могут понять, по-
чему русским людям на месте 

не сидится. Что заставляет нас 
подвергать себя и мир сомне-
нию? Почему мы не только ве-
ликие строители, но и великие 
разрушители? Откуда в нас эта 
непредсказуемость, неодно-
значность, двойственность? 
Мятущиеся мы люди. Не-
угомонный народ. Нам скучно 
жить одним днём, нам подавай 
суету, тревогу, трагедию. Долго 
запрягаем, но быстро скачем, 
круша и ломая всё на своём 
пути. В этом и кроется загадка. 
Много шумим, а реальных про-
блем не решаем. 
И ещё одна черта – русского 
человека предсказать невоз-
можно. Наверное, поэтому мы 
побеждали в Отечественных 
войнах, не сломались во вре-
мена революций, не превра-
тились в порабощённое стадо. 
Внутренний стержень у нас 
есть.

– А лично вы какую из рус-
ских черт в себе взращи-
ваете, а от какой хотели бы 
избавиться?
– Взращиваю – трудолюбие. 
А избавиться… от мнитель-
ности. Всё остальное меня 
устраивает. Мне хватает де-
нег, еды, жилплощади, обще-
ния. Но у меня никогда не 
было желания копить, нет 
стяжательства. Я живу в до-
статочности, как у Рощина в 
«Старом Новом годе»: «А что 
у тебя есть?» – «А что надо, то 
и есть». – «А что тебе надо?» – 
«А что есть, то и надо». Может 
быть, поэтому я целиком от-
даю себя профессии. Мне ни-
чего другого не надо.

«бРат 2» – это Сказка
– Одна из вершин вашего 
творчества – сотрудниче-
ство с Алексеем Балабано-

вым. Фильм «Брат» до сих 
пор многие считают за обра-
зец русского характера… 
– Для меня истинный рус-
ский – сам Лёша Балабанов. 
У нас была сложная канва вза-
имоотношений, но его путь в 
профессии не смогли бы по-
вторить ни американец, ни 
немец, ни француз. 
В 1989 году Юрий Мамин 
долго уговаривал меня снять-
ся в главной роли в фильме 
«Бакенбарды». Мне идея не 
нравилась, но я всё-таки со-
гласился, сыграл. Потом была 
озвучка в студии на «Лен-
фильме». И вот что значит 
роль случая в жизни! Пять 
часов вечера, иду по кори-
дору домой. Вдруг ассистент 
режиссёра Бельская подзы-
вает меня: «Витя, иди сюда, 
тут парень с тобой хочет по-
знакомиться». Я подошёл. Си-
дит тихий молодой человек 
со стрижкой ёжиком. Глаза 
как пуговки. «Лёша», – пред-
ставился он и неуверенно 
протянул руку. Разговори-
лись. Оказалось, что он не 
первый месяц уже ищет ак-
тёра на главную роль в свой 
дебютный фильм по Беккету 
«Счастливые дни». «Почитай 
сценарий, вдруг тебя заинте-
ресует…» 
Дома я прочитал, ничего не по-
нял. Абсурд. И сниматься не за-
хотел. Ну что я там буду играть! 
Короче говоря, через несколько 
дней вернул сценарий – и вдруг, 
сам не понял, как это произо-
шло, согласился приехать на 
пробы. А дальше всё развива-
лось стремительно – он меня 
утвердил, я снялся. С этого наше 
сотрудничество и началось.
Так вот, были «Счастливые 
дни», потом он снял «Замок» 
по Кафке и получил какой-то 
невероятный грант, позволяю-
щий снять любую картину по 
собственному сценарию. Вы 
представляете, что это значит 
для художника! Тогда Лёша на-
писал «Про уродов и людей». Но 
комиссия заявила: «Это порно-

графия! Денег на такое кино мы 
не даём. Приноси другой сцена-
рий». И Лёша обиделся, сказал: 
«Чёрт с вами! Сам заработаю». 
И написал сценарий «Брат». Вот 
вам русский человек – риск и 
вера.
– Как он угадал, что «Брат» 
действительно будет кас-
совым? 
– Действительно загадка. 
В этом его талант. Но главное, 
что по «Брату» можно рассказы-
вать о лихих 90-х, о Петербурге, 
о надеждах – всё там сошлось. 
Но зная мощь Балабанова, 
для меня «Брат» посильнее,  
а «Брат 2» – это как некий шля-
гер.
Я не знаю тайны вот этой по-
пулярности и, как ни странно, 
любви к этой картине. Не знаю. 
Сказка, потому что это – сказка! 
– Но если говорить о «Бра- 
те 2», почему герой чув-
ствует себя в Америке как 
рыба в воде? Как вы думае-
те, русские действительно 
так легко осваивают новые 
территории и новые образы 
жизни? 
– Русский человек, мне кажет-
ся, везде себя чувствует как 
дома. Причина опять-таки в 
нашей бесшабашности, в веч-
ном «авось», которое берёт го-
рода. 
– А всё-таки почему Бала-
банов был таким беспо-
щадным в своих взглядах 
на современную Россию? 
«жмурки», «Груз 200»…   
– Не ищите прямых взаимосвя-
зей. Мне кажется, тут всё дело 
в Лёшином характере. Он не 
был романтиком – видел жизнь 
во всей её трагической сущно-
сти. Мне кажется, общий недо-
статок молодых режиссёров в 
том, что они поверхностны. А 
Балабанову не было важно: по-
хвалят, не похвалят, примут, не 
примут, – он лез в идею, в исто-
рию, в сюжет, он хотел расска-
зать то, что видел сам и не по-
нимали другие. 

Борис ВЕРНЕР

За спиной у Виктора Сухорукова десятки знаковых ролей –
киллер в «Брате», игумен в «Острове», продажный 
милиционер в «жмурках». А ещё Ленин, Хрущёв, 
Павел I, Домициан – по количеству сыгранных им царей, 
императоров, наркомов и генсеков Сухоруков настоящий 
рекордсмен. Возможно, поэтому он охотно рассказал 
«Нашей Версии» всё, что думает о власти,  
правителях и русском характере.

Виктор Сухоруков: 

император
с россией
не справится

такое ощущение, что у нас никто  
ни за что не отвечает. поэтому народ 
и кричит, что ему нужен диктатор – 

стальная рука, которая наведёт порядок

ТАСС
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В распоряжение «Нашей Версии» попали документы, 
которые позволяют предполагать, что  в  столице    
действует организованная группа преступников,  

которая обманным путём лишает стариков 
и инвалидов жилья, а нередко – и жизни.
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оВен. Не всё будет даваться легко в начале недели, могут испор-
титься отношения с близкими. Не исключены мелкие потери, неу-
дачные сделки. Овнам, работающим с чужими деньгами и важными 

документами, нужно быть предельно осторожными. С точки зрения романти-
ческих отношений эта неделя очень благоприятна.

теЛеЦ. Старайтесь не волноваться: даже если что-то идёт не так, 
именно спокойствие поможет справиться с неблагоприятными 
обстоятельствами. Вы чаще обычного вступаете в споры с руковод-

ством и коллегами, зато отлично ладите с членами семьи. Всю вторую поло-
вину недели вы проведёте в самом романтическом настроении.

БЛизнеЦы. Очень хорошо эта неделя подходит для начала новых 
дел. Вам удаётся выяснить, какова истинная подоплёка происходя-
щих событий, догадаться, какими мотивами руководствуются люди, с 

которыми вы имеете дело, и достучаться до человека, чьё сердце обычно закрыто 
на все замки. Во второй половине недели можно делать крупные покупки.

раК. Неделя принесёт несколько неблагоприятных моментов, но в 
целом сложится благополучно. Удастся урегулировать давние раз-
ногласия с коллегами и руководством, укрепить профессиональ-

ные позиции, а также определиться с планами на будущее. В течение всей 
недели вам будет сопутствовать удача в финансовых делах.

ЛеВ. Вам определённо нужна смена обстановки – без неё вы рискуете 
утомиться и зачахнуть. Если не получается отправиться даже в неболь-
шое путешествие, просто постарайтесь внести в свою жизнь нечто 

новое  – например, займитесь интересным делом, на которое раньше не хватало 
времени. Вторая половина недели обещает полезные деловые знакомства.

деВа. Действуйте последовательно и осторожно: сейчас вы находи-
тесь в непростом положении. Прежде всего это касается финансовых 
вопросов, к решению которых вы сейчас подходите на удивление лег-

комысленно. Возможны неожиданные и довольно неприятные визиты, вынуж-
денные встречи с людьми, от которых вы предпочли бы держаться подальше.

ВеСы. Сложившаяся ситуация несколько сложнее, чем вам кажется, 
поэтому не начинайте действовать, пока не разберётесь в ней. За сове-
тами стоит обращаться к тем, кто может похвастаться не только бога-

тым жизненным опытом, но и умением быстро принимать правильные решения. 
Во второй половине недели вероятны неожиданные денежные поступления.

СКорпион. Чем важнее ваши дела, тем раньше нужно за них браться: 
начало недели обещает быть очень благоприятным, а вот потом вли-
яние позитивных тенденций пойдёт на спад. Середина недели будет 

напряжённой с точки зрения общения, окажется нелегко найти общий язык и с 
коллегами, и с близкими. Но за выходные ситуация стабилизируется.

СтреЛеЦ. Активная жизненная позиция  потребуется вам на этой 
неделе, чтобы достичь успеха. Нельзя сидеть сложа руки и дожи-
даться благоприятного момента. Настройтесь на то, что придётся 

потрудиться и преодолеть преграды. Во второй половине недели вероятны 
неожиданные деловые предложения, одно из которых позволит вам в полной 
мере реализовать свои таланты.

КозероГ. Не поддавайтесь на провокации – на этой неделе многое 
зависит от вашего хладнокровия. С решением финансовых вопро-
сов лучше не торопиться. Отношения с близкими будут склады-

ваться неплохо, если вы воздержитесь от иронических замечаний, а свою 
точку зрения будете высказывать в максимально деликатной форме.

ВодоЛей. Для решения задач, возникающих на этой неделе, 
потребуются не только знания и опыт, но и незаурядная интуиция. 
Вы не всегда сможете объяснить окружающим, почему поступа-

ете так или иначе. Но развитие событий убедительно докажет, что вы были 
правы, и к концу недели число ваших сторонников и единомышленников 
заметно увеличится.

рыБы. Не беритесь за решение новых задач, пока не доведёте до 
конца все ранее начатые дела, не расставите точки над i в запу-
танных отношениях. Придётся принимать непростые решения, но 

позже вы будете благодарны себе за то, что проявили достаточно твёрдости. 
Конец недели – время, когда ваши заслуги и достоинства признают даже те, 
кто раньше не замечал их.

Астролог Анна Герус

В первой половине недели – подходящее настроение для подвигов и 
побед в разных сферах жизни. Однако в это время едва ли будет идти речь 
о каких-то значительных достижениях, а вот после среды может случиться 

нечто столь же невероятное, сколь и долгожданное. чего определённо 
следует остерегаться во второй половине недели, так это 

крупных необдуманных расходов.

ГороСКопСтриптиз по праздниКаМ

С
логаном предстоящей недели 
будет «Прощай, талия». 
Потому как наступает Масле-
ница – самый вкусный празд-
ник в году!
16 февраля – начало сырной 
седмицы. Традиция предпи-
сывает в этот день кататься с 
горок и наряжать чучело Мас-

леницы. 
17 февраля запах блинов будет разно-
ситься не только на территории нашей 
страны, но и по всему миру. Пришёл 
Марди Гра – «жирный вторник». По сути, 
это тот же аналог нашей Масленицы, вот 
только за рубежом его отмечают один 
день, а у нас всю неделю. 
Ещё на эту дату приходится Всемирный 
день спонтанного проявления доброты. 
Сделайте пожертвование в благотво-
рительный фонд, накормите уличную 
кошку, наконец, переведите бабульку 
через дорогу – сделанное добро вернётся 
к вам добром. 
18 февраля зятья надевают на лица 
улыбки и отправляются на блины к 

любимым тёщам. А холостые граж-
дане могут присоединиться к чество-
ванию сотрудников транспортной 
полиции, которые отмечают в этот 
день свой профессиональный празд-
ник. 
19 февраля – Широкий четверг. По 
традиции мужчины устраивали на 
ярмарках кулачные драки. Не любите 
пустого мордобития? Тогда отпразд-
нуйте наступление буддистского 
Нового года. Ну а любители природы 
могут отметить День кита.
20 февраля – Всемирный день соци-
альной справедливости. Если вы про-
тив нищеты, безработицы и считаете, 
что женщина тоже человек, то это 
ваш праздник.
21 февраля – Международный день 
родного языка и одновременно Все-
мирный день экскурсовода. 
22 февраля сочувствуем жертвам 
преступлений и сами просим у всех 
прощения. Ведь настало Прощёное 
воскресенье, а стало быть, Масленая 
неделя подошла к концу. До встречи!

Наша новая 
модель Айяна 

приехала из 
якутии.  

До 6 лет она вместе 
с родителями жила 
в самой настоящей 

юрте и до сих пор 
считает, что нет 

ничего лучше для 
человека, чем 

единение  
с природой. Айяна  
гордится знанием 

якутского языка  
и мечтает однажды 

сказать кому-
то: «Мин энигин 
таптыбын», что 

в переводе на 
русский означает:  

«я тебя люблю».
Фото: СЕРГЕй ТЕТЕРИН

Читайте В БЛиЖайшиХ ноМераХ

С днём родного языка!

в конце концов
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Ответы на задания  
в кв № 05

Расставьте в кружках знаки +, -, х, : и определите итог «?».
ПРИМЕЧАНИЕ. Все вычисления выполняются последовательно, 
без приоритета знаков х и :

Расставьте цифры от 1 до 9 в клетки приведённого квадрата 9х9  
так, чтобы в каждой строке, каждом столбце и каждой выделенной фигуре  
из 9 клеток все цифры были различны.

Расставьте цифры от 1 до 6 в пустые клетки в соответствии с указанными 
знаками так, чтобы в каждой строке и каждом столбце все цифры были 
различны.  Некоторые цифры уже стоят в нужных клетках. 

отВетЫ на КВ № 05
По ГоризонтаЛи: Твардовский. Синица. Антре. Шпат. Школьница. Удел. Наив.  Сани. Варакушка. Гадюка. Красота. 
Нань. Шамот. Янки. Псаки. Охра. Икотник. Бурлак. Кекс. Прадед. Скраб. Юла. Отставка. Вираж. Ковёр. Латка. Ида. 
Евфорион. Панас. Ариозо. Баг. Искра. Арк. Кинжал. Платан. Аму. 
По ВертиКаЛи: Аналогия. Тетрод. Алеутка. Дюшес. Ситник. Иешива. Солдат. Нанду.  Цуцик. План. Квас. Рокки. Кашпо. 
Шуман. Антик. Юниорка. Анорак. Астра. Окисел. Нубук. Хлеборезка. Аксис. Копчик. Дюжина. Дамаск. Секта.  Равнина. 
Авраам. Ални. Втык. Рапа. Дар. Воин. Обжа. Иглу.
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